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 ПЕРЕПРАВА К ЮБИЛЕЮ. В областном центре 
идет строительство деревянного моста через 
Искитимку. Его длина – 52 метра, ширина – 
шесть метров. Все конструкции каркаса будут 
выполнены из клееной древесины хвойных 
пород. Пролёт несущих арок в осях – 51,56 метра, 

осевая высота арки – 8,87 метра, сообщили в 
пресс-службе компании, на средства которой 
ведется застройка. В темное время суток мост 
будет освещаться навесными светильниками, 
установленными на арки.  
Фото Сергея Гавриленко.

// культура

Посмотри в «ОКНА» – 
увидишь весь мир

// фотофакт

панорама новостей
// распоряжение

Временная изоляция для пожилых

// covid-19

Ожидаемый подъем

Уже несколько дней 
суточная заболевае-
мость COVID-19 превы-
шает в Кузбассе порог 
в 120 новых случаев. 
Так, по состоянию на 
16 сентября диагноз 
был подтвержден у 125 
человек, днем ранее – у 
126. Четверо пациентов 
в каждый из этих дней 
скончались. Что проис-
ходит, в регион пришла 
вторая волна?

В комментариях реги-
ональным СМИ замести-
тель губернатора Кузбасса 
Алексей Цигельник уточ-
нил, что подъем заболева-
емости регистрируется се-
годня практически во всех 
странах. На днях Всемир-
ная организация здраво-
охранения зафиксирова-
ла максимальную с начала 
пандемии COVID-19 су-
точную заболеваемость: 
свыше 308 тысяч человек 
по всему миру.

«Мы неоднократно го-
ворили о том, что для 
нас наиболее тревожны-
ми могут стать первые 
две-три недели сентября, 

– напомнил замгуберна-
тора. – В этот период од-
новременно играют роль 
несколько факторов: воз-
вращение людей из от-
пусков, завершение дач-
ного сезона и начало 
нового учебного года. Ко-
личество контактов меж-
ду людьми увеличивается 

– в коллективах, в транс-
порте, в магазинах…»

К такому развитию со-
бытий медицина региона 
готовилась не только мо-
рально, но и организаци-
онно: были развернуты 
дополнительные койки. 
Все понимали, что «сгла-
женный» за счет профи-
лактических мер подъем 

заболеваемости в Кузбас-
се когда-то все равно до-
стигнет высокого уровня 
и наступит момент, когда 
по количеству заболев-
ших на 100 тысяч населе-
ния наши показатели ста-
нут не ниже, чем в других 
регионах. Все эпидемии 
развиваются по одним 
и тем же биологическим 
законам: сначала подъем, 
потом спад.

«Сейчас ничего неожи-
данного не происходит, – 
подчеркнул Алексей Ци-
гельник. – Мы вступили 
в определенную фазу эпи-
демии, которая несет с 
собой дополнительные 
проблемы, сложности и 
риски. И чтобы процесс и 
дальше оставался контро-
лируемым, требуется пол-
ная концентрация усилий 
всех социальных и про-
фессиональных групп, 
четкое соблюдение всеми 
противоэпидемических 
правил и требований».

Добавим, что на про-
тяжении вот уже двух 
недель количество куз-
бассовцев с диагнозом 
COVID-19, получающих 
медицинскую помощь в 
больницах региона, ко-
леблется вокруг отметки 
2000-2100 человек (1 сен-
тября суммарно их было 
даже больше, чем 16-го: 
2113 против 2037). А ко-
личество тех, кто нахо-
дится на карантине как 
лица, контактировавшие 
с заболевшими, сегодня 
ниже, чем было в июле. 
Тогда дома, в медоргани-
зациях и обсерваторах 
ежедневно находились до 
10 тысяч человек. Сейчас 

– в пределах 2000.
Валентина Акимова.

Полное интервью с  
А.М. Цигельником читай-
те на стр. 7.

С сегодняшнего дня, 17 сен-
тября, в Кузбассе вводится ре-
жим самоизоляции для людей 
в возрасте 65 лет и старше.

Эта мера введена для миними-
зации риска заражения коронави-
русной инфекцией на территории 
области распоряжением губерна-
тора Кузбасса «О дополнитель-
ных мерах по противодействию 
распространению новой корона-
вирусной инфекции (COVID-19)» 
№145-рг от 14 сентября 2020 года. 
Согласно документу, режим са-
моизоляции для указанной кате-
гории граждан введен на период с 
17 по 30 сентября 2020-го.

При этом указан ряд случа-
ев, когда пожилые люди могут  
выйти из дома. Речь идет о по-
сещении медицинских органи-
заций; аптек, салонов оптики, 
торговых объектов (т.е. объек-

тов, связанных с бытовыми нуж-
дами); органов государственной 
власти, МФЦ. К этой же катего-
рии относятся случаи, связанные 
с семейными нуждами, в том чис-
ле посещение образовательных 
организаций, оказание помощи 
родственникам и иные экстрен-
ные случаи неотложного харак-
тера.

Также в документе указано, что 
данный режим изоляции может 
не применяться к руководителям 
и сотрудникам предприятий, ор-
ганизаций, чье нахождение на ра-
бочем месте является очень важ-
ным.

Как отмечается в официаль-
ном сообщении Кузбасского ре-
гионального отделения Фонда 
социального страхования РФ, 
гражданам 65 лет и старше бу-
дут оформлены электронные 
листки нетрудоспособности в 

связи с карантином (код «03»). 
Работодатели должны пред-
ставить в территориальный 
орган Фонда сведения о зара-
ботке, страховом стаже застра-
хованных лиц, реквизиты для 
зачисления пособий и т.д. На ос-
новании направленного работо-
дателем электронного реестра 
уполномоченная медицинская 
организация сформирует ЭЛН 
(электронный листок нетрудо-
способности), а Фонд выплатит 
пособия.

«Нарушение режима каран-
тина влечет установленную за-
конодательством Российской 
Федерации административную 
и уголовную ответственность», 

– уточняется в информации Куз-
басского регионального отделе-
ния Фонда социального страхо-
вания.

Оксана Панарина.

Начиная с марта работники ме-
дицинских организаций Кузбасса 
получили уже более миллиарда 
рублей стимулирующих выплат 
за оказание помощи пациентам с 
COVID-19. На днях правительство 
РФ приняло решения продлить 
выплаты до октября.

В Кузбассе выплаты сотрудни-
кам медицинских организаций за 
работу в условиях пандемии но-
вой коронавирусной инфекции 
осуществляются по трем поста-
новлениям: двум федеральным и 
одному региональному.

Напомним, постановление 
правительства РФ №484 «адре-
совано» работникам стационаров 

и выездных бригад «скорой». По 
данным Министерства здравоох-
ранения Кузбасса, в соответствии 
с ним с апреля по июль стимули-
рующие надбавки на общую сум-
му более 547,5 миллиона рублей 
получили 7040 работников из 41 
медорганизации Кузбасса.

В постановлении правитель-
ства РФ №415 перечислены пред-
ставители тех специальностей, 
которые контактируют в процес-
се своей профессиональной де-
ятельности с больными корона-
вирусной инфекцией, а также те, 
чья работа связана с зараженным 
биоматериалом. По нему с марта 
по июль доплаты на сумму около 
457,5 миллиона рублей получили 

13384 медработника из 70 орга-
низаций.

Кроме того, еще 3491 человек из 
20 организаций региона получил 
выплаты за март–август по поста-
новлению правительства Кузбасса.

В Минздраве Кузбасса опро-
вергли сообщения некоторых 
СМИ о том, что стимулирующие 
деньги выплачиваются с перебо-
ями. Бюджетные ассигнования 
из федерального бюджета за ав-
густ были доведены до Кузбасса 9 
сентября. 14-15 сентября средства 
пошли в медорганизации. До 19 
числа, уверяют в ведомстве, феде-
ральные выплаты за август будут 
завершены.

Валентина Акимова.

// здравоохранение

Выплаты «за ковид» продлены до октября

В Новокузнецке старто-
вал III Международный 
фестиваль камерных 
спектаклей «ОКНА».

Новокузнецкий дра-
матический театр будет 
проводить это масштаб-
ное мероприятие в форма-
те онлайн с 16 сентября по 
16 декабря. Фестиваль по-
святили 300-летию Куз-
басса. А главная его тема – 
«Театр в индустриальном 
пространстве».

За три месяца будет 
показано двадцать зару-
бежных и российских ка-
мерных спектаклей. Они 
будут транслироваться на 
YouTube-канале Новокуз-
нецкого драмтеатра. Три 
лучших спектакля примут 
участие в Межрегиональ-

ном фестивале «Кузбасс-
fest» через год – осенью 
2021-го.

Как говорится в офици-
альном сообщении театра, 
в рамках фестиваля состо-
ятся мастер-классы и па-
блик-токи с постановщи-
ками спектаклей. Также на 
25 ноября нынешнего года 
намечен показ спекта-
кля «Пиковая дама. Игра» 
С а н к т -Пе т е р бу рг с ког о 
академического театра 
имени Ленсовета.

Отметим, что «ОКНА» 
– это традиционный для 
Новокузнецка фести-
валь. В нем уже принима-
ли участие известные теа-
тральные коллективы из 
разных страны и городов 
России.

Оксана Юрьева.
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 Калтанские ветераны собрали по два ведра грибов каждый.  
Фото из альбома местной администрации.

 Фото Виктора Сохарева.

// урожай-2020

Снимите шляпы, господа!

// традиции

Цель –  
победить чемпионов

// транспорт

Utair навострил лыжи

// качество жизни

Новые автобусы по нацпроекту

Окончание. Начало на 1-й стр.

«Наши ветераны верну-
лись домой здоровые, счастли-
вые, с огромным желанием еще 
раз отлично провести время на 
свежем воздухе», – отметила 
директор центра Светлана Ко-
ротаева. Как уточнили в пресс-
службе Калтанского городского 
округа, в рамках национально-
го проекта «Демография», кото-
рый реализуется по поручению 
президента РФ Владимира Пу-
тина, в учреждении разработан 
ряд мероприятий, направлен-
ных на поддержку и повышение 
качества жизни граждан стар-
шего поколения. Одно из них – 
поход в лес.

Между тем есть нынче в нашем 
регионе и грибник-рекордсмен. 
Мужчина за неделю «тихой охо-
ты» принес домой 190 кило-
граммов грибов. И назвал самые 
богатые места своего родного 

Прокопьевского муниципально-
го округа. Это леса близ посел-
ков Шарап, Новорождественка, 

Большой Керлегеш, Чистугаш, 
Свободный.

Алена Смирнова.

// знай наших!

Семьи «Кузбасса» вновь в финале!
Названы имена финалистов 
Всероссийского конкурса 
«Семья и будущее России». 
Главный организатор – Фонд 
Андрея Первозванного – уже 
в седьмой раз соберёт в 
Москве лучших представите-
лей СМИ, для которых тема 
семейных ценностей по-
прежнему остаётся актуаль-
ной и важной.

В шестой раз отправила свою 
заявку на престижный конкурс 
корреспондент «Кузбасса» Га-
лина Бабанакова. И в шестой раз 
её фамилия – в списке финали-
стов.

Как и в прошлом году, до-
стойно вышла в финал, пожалуй, 
самая читаемая журналистка 
нашей газеты Лариса Макси-
менко. Она – лауреат прошло-
годнего конкурса, удостоенная 
спецприза. На одном из мастер-
классов, проведённых в аудито-
рии факультета журналистики 

МГУ, статью Ларисы привели в 
пример, как надо писать о семье. 
Именитые эксперты конкурса 

– а это преподаватели журфака 
МГУ, редакторы центральных 
журналов – называли в числе 
нешаблонных и материалы Га-
лины Бабанаковой. Два послед-
них года подряд она со своими 
статьями о кузбасских семьях 
занимала на конкурсе первое 
место. А ещё в ее активе – ди-
пломы и премии за второе место 
и спецприз.

…Уже после объявления имён 
лауреатов конкурса-2019 в сте-
нах Союза журналистов в Мо-
скве к Ларисе Максименко и 
Галине Бабанаковой подошла 
Мария Денисова. Её голос вы, 
уважаемые земляки, постоянно 
слышите по «Радио России-Куз-
басс».

– А можно я встану между 
вами? – улыбнувшись, спросила 
Мария. – Пусть и в следующем 
году мне повезёт.

И ведь повезло! Мария Де-
нисова – тоже неоднократная 
финалистка и лауреат конкур-
са «Семья и будущее России». В 
2020 году её фамилия – вновь в 
списке лучших. В этом же переч-
не и Анастасия Гульба – журна-
листка «Радио Анжеро-Суджен-
ска». И она под аплодисменты 
зала поднималась на сцену за 
наградами.

В октябре станет известно, с 
чем нынче вернутся из столицы 
представительницы Кузбасса. 
Но то, что они стали финалиста-
ми, – уже большой успех. К при-
меру, в номинации «Печатные 
СМИ» нужно было представить 
не менее десяти публикаций. 
Наши коллеги перевыполни-
ли заявку, считай, в два раза. А 
всего на этот конкурс было при-
слано 4986 работ от 1396 участ-
ников из 71 региона. Так что 
конкуренция по-настоящему се-
рьезная.

Елизавета Снежко.

Воспитанники кемеров-
ского детдома сыграли 
в футбол с кузбасскими 
олимпийцами.

Такие матчи чемпионов 
с юными футболистами 
из второго детского дома 
традиционны. Эта встре-
ча – юбилейная: проходи-
ла она уже в десятый раз.

Нынче дети сыграли с 
такими прославленными 
спортсменами, как чемпи-
он Олимпийских игр по 
спортивной ходьбе Вячес-
лав Иваненко, серебряный 
призер зимней Олимпи-
ады, лыжник Александр 
Бессмертных, участник 
двух Игр, обладатель Куб-
ка России саночник Сте-
пан Федоров и другие. 

Команда детдома №2 
известна своими успехами 
далеко за пределами Кеме-
рова. Ребята – неоднократ-
ные победители соревно-
ваний разного уровня. И в 
девяти предыдущих встре-

чах со звездами спорта они 
одерживали победу. Но в 
этой уступили. Поначалу 
стали забивать мячи в во-
рота чемпионов, но потом 
что-то пошло не так. Впе-
ред вышли олимпийцы. На 
последних минутах матча 
счет сравнялся. Два допол-
нительных тайма также 
принесли ничью, решил-
ся исход поединка в серии 
пенальти, где удача оказа-
лась на стороне именитых 
гостей.

Традиционное чаепи-
тие в этот раз из-за коро-
навируса не состоялось. 
Но каждая команда полу-
чила свой торт, а кубок ре-
шено было передать юным 
футболистам.

Как пояснили олим-
пийцы, такие встречи важ-
ны, чтобы ребята воочию 
увидели прославленных 
спортсменов, пообщались 
с ними и поверили в свои 
силы.

Оксана Панарина.

Сургутский авиаперевоз-
чик анонсировал полеты 
из Омска и Тюмени в 
Новокузнецк.

Напомним, рейс Но-
вокузнецк–Омск вошел 
в число субсидирован-
ных по постановлению 
правительства РФ. Пер-
вый самолет по этому на-
правлению вылетел из 
Спиченково 22 января 
2020 года. Затем рейс, как 
и многие другие, времен-
но ушел из расписания  
аэропорта южной столицы 
Кузбасса из-за пандемии. 
С 26 октября Utair возоб-
новляет прямое воздуш-
ное сообщение между дву-
мя сибирскими городами, 
сообщает пресс-служба 
авиакомпании. Кроме 
того, перевозчик запуска-
ет рейс Тюмень–Новокуз-
нецк с 50-минутной пере-
садкой в Омске.

Самолет ATR-72 на 70 
пассажиров будет выле-
тать из Омска по поне-
дельникам и субботам. 
Стоимость билета в одном 

направлении – от 1842 
рублей. Время в полете:  
2 часа 20 минут. Из Тюме-
ни добраться до Новокуз-
нецка можно будет за че-
тыре с половиной часа с 
учетом пересадки.

«Мы хотим помочь лю-
дям быстро и недорого 
путешествовать по Рос-
сии, минуя Москву, – по-
ясняет президент «Utair 

– Пассажирские авиали-
нии» Павел Пермяков. – 
Уверены, новый рейс в 
зимнем расписании бу-
дет востребован и у биз-
нес-путешественников, и 
у туристов, которые смо-
гут всего за пару часов до-
браться от Новокузнецка 
до одного из самых из-
вестных горнолыжных 
курортов России – Шере-
геша».

Как уже сообщала наша 
газета, на октябрь заявлен 
еще один новый рейс из 
Кузбасса – Кемерово–Ека-
теринбург. Выполнять его 
планирует авиакомпания 
Red Wings.

Кира Афанасенко.

Кузбасс вошел в число реги-
онов-получателей транспорта 
по нацпроекту «Безопасные и 
качественные автомобильные 
дороги».

В 2020 году Минтранс РФ в 
рамках данного нацпроекта, ко-
торый реализуется по инициати-
ве президента России Владимира 
Путина, ввел программу содей-
ствия в обновлении пассажир-
ского транспорта в регионах. Уже 
в октябре нынешнего года Куз-
басс получит 25 брендированных 
низкопольных автобусов НефАЗ 
производства КАМАЗ. Они будут 
работать в Кемерове на маршру-
тах №23 и №27.

«В Кузбассе в рамках нац-
проекта «Безопасные и каче-

ственные автодороги» только 
в 2020 году будет отремонти-
ровано почти 170 км полотна. 
По обновленным улицам дол-
жен ходить новый экологичный 
транспорт, для этого мы уве-
личили финансирование реги-
ональной программы оптими-
зации развития транспорта до  
7 млрд рублей, а участие Куз-
басса в нацпроектах и содей-
ствие Минтранса России в 
обновлении общественного 
транспорта позволяет увели-
чить количество новой техники 
в регионе: с учетом данных по-
ставок до конца года в область 
придет 251 современный авто-
бус», – подчеркнул губернатор 
Кузбасса Сергей Цивилев.

Автобусы современны в управ-

лении и экологичны. Федераль-
ная поддержка заключается в ис-
пользовании механизма лизинга. 
Перевозчикам дается право при-
обретения автобусов со скидкой 
60% от их стоимости, сообщила 
пресс-служба АПК. 

Из федерального бюджета на 
обновление транспорта в реги-
оны до 2023 года направят 20 
млрд рублей. Также будет при-
влечено финансирование в объ-
еме не менее 13 млрд рублей со 
стороны ПАО «Государственная 
транспортная лизинговая ком-
пания».

В рамках нацпроекта также 
приобретается автотехника для 
выполнения дорожных и ремонт-
ных работ. 

Вера Скворцова.
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// криминал

Спасительный звонок брата

// процесс

Цена трагедии

17 сентября 18.09 19.09

+14 – +15
+8 – +9

+12 
+7 – +9

+15 –+17
+8 – +9

+15  
+10    

Кемерово +17 – +21

Новокузнецк
+12 – +14

+20 – +23
+11 – +14

о

о

// погода

По материалам сайта Яндекс.Погода

К сведению депутатов и избирателей!

23 сентября 2020 года в 11.00 по адресу: Советский про-
спект, 58 (большой зал), состоится одиннадцатое заседание За-
конодательного Собрания Кемеровской области – Кузбасса, на 
котором будут рассмотрены следующие проекты законов Ке-
меровской области – Кузбасса:

- «О внесении поправок в Устав Кемеровской области – Куз-
басса»;

- «О внесении изменений в Закон Кемеровской области «О 
межбюджетных отношениях в Кемеровской области – Кузбас-
се» и приостановлении действия статьи 19 данного закона»;

- «О величине прожиточного минимума пенсионера в Кеме-
ровской области – Кузбассе на 2021 год» и другие вопросы.

Трансляция заседания Законодательного Собрания Кеме-
ровской области – Кузбасса в режиме реального времени бу-
дет организована на официальном сайте Законодательного 
Собрания Кемеровской области – Кузбасса по адресу: www.
zskuzbass.ru

В соответствии с распоряжением военного прокурора 
Центрального военного округа военной прокуратурой Юр-
гинского гарнизона на период осенней 2020 года призывной 
кампании развернуты консультативно-правовые пункты.

В целях получения консультации по вопросам соблюдения 
их прав в период проведения призывных мероприятий граж-
дане либо их законные представители могут обратиться лич-
но по адресу: Кемеровская область, г. Юрга, ул. Гарнизонная, 
д. 1 (территория войсковой части 72154), или по телефону 
(8-38451) 5-50-47.

Акционерное общество «Салек» совместно с администрацией 
Прокопьевского муниципального округа уведомляет о проведе-
нии общественных обсуждений (в форме слушаний) объекта госу-
дарственной экологической экспертизы: проектная документация 
«Технический проект совместной отработки запасов участка «Поле 
шахты «Талдинская» и участка «Речной» Северо-Талдинского ка-
менноугольного месторождения разрезом «Восточный» АО «Са-
лек».1 этап», включая техническое задание на ОВОС и материалы 
ОВОС.

Реализацию проекта планируется осуществлять на территории 
Прокопьевского муниципального округа Кемеровской области – 
Кузбасса.

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов открытым 
способом на лицензионных участках «Поле шахты «Талдинская» 
и «Речной». Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду в период с I кв. 2020 г. по IV кв. 2020 г.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество «Са-
лек» (652700, Кемеровская область, г. Киселевск, тел. 8-(38464)-
4-07-10).

Ознакомиться с ТЗ на ОВОС и материалами ОВОС, а также пред-
ставить замечания и предложения возможно в течение 61 дня со 
дня опубликования данного объявления по адресам:

1. в здании администрации Прокопьевского муниципального 
округа: Кемеровская область – Кузбасс, г. Прокопьевск, пр. Гага-
рина, 1в, каб. № 401. Материалы также размещены на официаль-
ном сайте администрации Прокопьевского муниципального округа 
(www.прокопьевский-район.рф).

2. в здании Большеталдинского территориального отдела адми-
нистрации Прокопьевского муниципального округа: Кемеровская 
область – Кузбасс, Прокопьевский муниципальный округ, с. Боль-
шая Талда, ул. Центральная, д. 72.

Режим работы: пн.-чт. с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00, пт. с 
8.00 до 16.00, обед с 12.00 до 13.00.

Форма представления замечаний: письменная с указанием 
Ф.И.О.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) по материалам 
проектной документации, включая материалы ОВОС и ТЗ, состоят-
ся 19.10.2020 г. с 15.00, по адресу: Кемеровская область – Кузбасс, 
Прокопьевский муниципальный округ, с. Большая Талда, ул. Цен-
тральная, д. 72.

При себе обязательно иметь паспорт.
Ответственность за организацию общественных обсуждений 

возложена на администрацию Прокопьевского муниципального 
округа совместно с АО «Салек».

В соответствии с Законом Российской Федера-
ции от 26 июня 1992 года № 3132 - 1 «О статусе су-
дей в Российской Федерации», квалификационная 
коллегия судей Кемеровской области объявляет об 
открытии вакантных должностей:

- председателя Топкинского городского суда Ке-
меровской области;

- заместителя председателя Мариинского город-
ского суда Кемеровской области;

- судьи Калтанского районного суда Кемеровской 
области;

- мирового судьи судебного участка № 3 Киселев-
ского городского судебного района Кемеровской 
области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 
6 статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от 
претендентов на указанные вакантные должности с 
понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу 

– с 9.00 до 14.00 (обед с 13.00 до 13.30), по адресу: 
650010, г. Кемерово, ул. Красноармейская, д. 41, каб. 
№ 208 (Управление Судебного департамента в Кеме-
ровской области), с 17 сентября 2020 года по 7 ок-
тября 2020 года.

Последний день приема документов 7 октября 
2020 года до 17.30. Заявления и документы, посту-
пившие после указанного срока, к рассмотрению не 
принимаются.

Председатель В.И. Захаров.

В Тисульском районе 
задержана группа лиц, 
которая совершила раз-
бойное нападение на по-
купателя кедрового ореха.

30-летний мужчина при-
ехал в Тисуль из местного 
районного поселка, чтобы 
закупить кедровый орех. О 
сделке был уговор по теле-
фону с неким продавцом. Тот 
приехал на встречу не один – 
его сопровождали трое муж-
чин. И они стали требовать с 
покупателя деньги, угрожая 
сжечь его машину. В этот мо-
мент потерпевшему просто 
повезло: ему позвонил брат, 

которому мужчина успел всё 
сказать. В итоге разбойники 
забрали 47 тысяч рублей, те-
лефон и скрылись, побросав 
свои вещи – два автомобиля, 
пневматический пистолет, 
канистру из-под бензина и 
бейсбольную биту.

Всё это обнаружила по-
лиция, которая к тому вре-
мени уже была в курсе дела 
(благодаря брату покупате-
ля). Вскоре разбойники были 
задержаны. Как сообщает 
пресс-служба ГУ МВД Рос-
сии по Кемеровской обла-
сти, предполагаемым органи-
затором оказался 30-летний 
житель Прокопьевска, ра-

нее неоднократно судимый за 
разбой, кражу и грабеж и на-
ходящийся под следствием 
за совершение аналогичного 
преступления на территории 
Новокузнецка. Три его по-
дельника (одному 26 лет, двум 

– по 27) были задержаны на 
территории поселка Тисуль. 
Все признались в содеянном. 
Уголовное дело возбужде-
но по признакам преступле-
ния, предусмотренного ч. 2 ст. 
162 УК РФ «Разбой». В соот-
ветствии с санкциями статьи, 
максимальное наказание со-
ставляет десять лет лишения 
свободы.

Оксана Юрьева.

Завершилось расследо-
вание уголовного дела о 
пожаре в «Зимней вишне» 
в отношении гендиректора 
«Кемеровского кондитер-
ского комбината».

Об этом сообщает офи-
циальный представитель 
Следственного комитета 
России Светлана Петренко. 
Главное управление по рас-
следованию особо важных 
дел обвинило Вячеслава 
Вишневского в даче взятки 
(ч. 5 ст. 291 УК РФ) в особо 
крупном размере органи-
зованной преступной груп-
пе, которую возглавляла 
начальник инспекции Гос-
стройнадзора Кемеровской 
области Танзиля Комкова. 
По данным следствия, в ОПГ 
также входил ее сын Эдуард 
Комков и директор компа-
нии «ИСК «Ресурс» Никита 
Чередниченко.

Как установил СК, в 2013-
2014 годах Вишневский пе-
редал Комковым и Черед-
ниченко в качестве взятки 
7 млн рублей. Обвиняемый 
перечислил деньги в ИСК 
«Ресурс» по мнимому дого-
вору на оказание услуг, за-
тем их обналичил Черед-
ниченко. «Это позволило 
Вишневскому осуществить 
реконструкцию торгово-
го центра без разрешения 
на строительство, а также в 
нарушение утвержденного 
проекта, который предусма-
тривал установку автомати-
ческих систем пожаротуше-
ния на всех этажах здания, 

чего сделано не было, – пи-
шет Петренко. – Замести-
тель инспекции – начальник 
отдела инспекции Светла-
на Шенгерей злоупотребила 
должностными полномочи-
ями, составив акт обследо-
вания, который содержал 
недостоверную информа-
цию о выполненных рабо-
тах. В свою очередь Комкова 
проигнорировала наличие 
грубейших нарушений про-
тивопожарной безопасно-
сти. Все это фактически 
предопределило трагедию, 
которая случилась в 2018 
году и унесла жизни 60 че-
ловек, среди которых были 
дети».

После пожара в торговом 
центре Вишневский скрылся 
от следствия – его объявили 
в международный розыск. 
В марте 2019 года обвиняе-
мого задержали в Польше и 
год спустя экстрадировали 
в Россию. Следователи в ка-
честве возмещения ущерба 
арестовали принадлежащие 
Вишневскому и его матери 
земельные участки, дома, 
квартиры, коммерческую 
недвижимость в России и 
Испании. Свою вину быв-
ший директор «Кемеровско-
го кондитерского комбина-
та» не признал.

СК направил уголовное 
дело в отношении Вишнев-
ского для решения вопро-
са об утверждении обви-
нительного заключения и 
передачи в суд для рассмо-
трения по существу. Дела 
против Комковых, Черед-

ниченко и Шенгерей Цен-
тральный районный суд 
Кемерова рассматривает с 
марта 2020 года.

Два бывших сотрудника 
регионального главка МЧС 
России – его бывший глава 
Александр Мамонтов и на-
чальник отдела надзорной 
деятельности и профилак-
тической работы по городу 
Кемерово Григорий Терен-
тьев – на скамье подсуди-
мых находятся с декабря 
2019 года. По обоим делам 
прошло больше 40 заседа-
ний.

Дело о трагедии в ТРЦ 
«Зимняя вишня» против на-
чальника службы пожароту-
шения первого кемеровско-
го отряда противопожарной 
службы Андрея Бурсина, 
гендиректора ООО «Зимняя 
вишня» Надежды Судденок, 
руководителя компании 
«Системный интегратор» 
Игоря Полозиненко, сотруд-
ника той же компании – ин-
женера противопожарной 
системы Александра Ни-
китина, сотрудника ЧОПа 
Сергея Антюшина, началь-
ника караула пожарно-спа-
сательной части №2 Сергея 
Генина, гендиректора «Ке-
меровского кондитерского 
комбината» (на момент тра-
гедии) Юлии Богдановой и 
его технического директо-
ра Георгия Соболева Завод-
ский районный суд Кемеро-
ва рассматривает с мая 2019 
года. Состоялось больше 
130 заседаний.

Софья Бархатова.
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Позитивное влияние «цифры»

Статуса ИП лишат 
принудительно

С 1 сентября Федеральная налоговая 
служба России получила право исклю-
чать из Единого государственного ре-
естра индивидуальных предприни-

мателей (ЕГРИП) тех представителей малого 
бизнеса, которые фактически прекратили де-
ятельность, но при этом не прошли процеду-
ру ликвидации и накопили долги по налогам 
и страховым взносам. В Кузбассе в категорию 
таких «забывчивых» попадают более 6000 ИП.

Новшество обусловлено вступлением в 
силу поправок в Федеральный закон «О госу-
дарственной регистрации юридических лиц и 
индивидуальных предпринимателей» №129-
ФЗ от 08.08.2001 г.

Речь идет о принудительном исключении 
из ЕГРИП предпринимателей, которые боль-
ше 15 месяцев не ведут предпринимательскую 
деятельность и не представляют налоговую 
отчетность или у которых истекло 15 месяцев 
с даты окончания патента и при этом имеется 
задолженность по уплате налогов и взносов в 
страховые фонды.

«Необходимость данного шага вызвана 
тем, что на сегодняшний день имеется боль-
шое количество предпринимателей, которые 
фактически прекратили деятельность, но не 
оформили ликвидацию по собственной ини-
циативе, – поясняет и. о. заместителя руково-
дителя Управления ФНС России по Кемеров-
ской области Александр Груздев. – Процедура 
исключения недействующих ИП позволяет 
прекратить начисление новых денежных обя-
зательств, связанных с наличием статуса ин-
дивидуального предпринимателя, – напри-
мер, страховых взносов. На сегодняшний день 
исключению из ЕГРИП подлежат более шести 
тысяч ИП, зарегистрированных в Кузбассе».

Напомним: не имеющий наемных работни-
ков индивидуальный предприниматель дол-
жен перечислять взносы только на обязатель-
ное пенсионное и медицинское страхование. 
Перечисление взносов «за себя» в Фонд соц-
страха (на случай возможной нетрудоспособ-

ности, беременности и родов) – дело для него 
добровольное. (Обязательными взносы на со-
циальное страхование являются только в от-
ношении лиц, работающих в ИП по найму.) В 
2020 году, например, суммарный размер стра-
ховых взносов предпринимателя «за себя» в 
ПФР и фонд ОМС составляет 40874 рубля.

Судебные инстанции всегда указывают 
на то, что обязанность по уплате страховых 
взносов возникает у индивидуального пред-
принимателя с момента его регистрации в ка-
честве ИП и не зависит от того, работает он на 
самом деле или нет. Однако начинающие биз-
несмены зачастую думают иначе и по незна-
нию копят долги. А если к ним еще плюсуются 
долги по налогам… По данным УФНС России 
по Кемеровской области, максимальная сум-
ма долга, накопленная кузбасским «ипэшни-
ком», составляет сегодня более 2,5 млн руб.

Исключение из ЕГРИП, в том числе по ре-
шению налоговой службы, по сути, позволит 
оградить человека от формирования новых 
долгов. «Но не избавит его от уплаты недоим-
ки по налогам и сборам, – подчеркивает со-
ветник государственной гражданской службы 
Российской Федерации 3-го класса Александр 
Груздев. – Согласно статье 24 ГК РФ, гражда-
нин отвечает по своим обязательствам всем 
принадлежащим ему имуществом, за исключе-
нием имущества, на которое взыскание не мо-
жет быть обращено по закону. То есть указан-
ная норма закрепляет полную имущественную 
ответственность гражданина независимо от 
наличия у него статуса ИП и не разграничива-
ет его имущество как физического лица и как 
индивидуального предпринимателя».

Это означает, что в случае отказа предпри-
нимателя уплатить долги в добровольном по-
рядке налоговики взыщут их через суд. Поэто-
му прежде, чем открывать собственное дело, 
важно «на берегу» изучить все эти нюансы. 
Чтобы, если бизнес «не пойдет», можно было 
закрыть его с минимальными издержками.

Валентина Акимова.

В Кузбассе стартовало очеред-
ное обследование населения 
на предмет использования ин-
формационных технологий и 

информационно-телекоммуникацион-
ных сетей. В сентябре и в ноябре интер-
вьюеры Кемеровостата опросят по 1297 
жителей области в возрасте от 15 лет и 
старше.

Обследования такого рода, охватыва-
ющие различные слои населения, Кеме-
ровостат проводит с 2014 года.

«Основной их задачей является полу-
чение информации о том, какие информа-
ционные технологии доступны сегодня 
кузбассовцам, насколько широко люди 
используют их для общения, обучения и 
получения разного рода услуг и как оце-
нивают их роль в своей жизни», – уточ-
няет Елена Богданова, начальник отде-
ла статистки труда, науки, образования, 
культуры, ЖКХ, уровня жизни и обсле-
дования домашних хозяйств Кемерово-
стата.

Так, статистическое наблюдение 2019 
года показало, что персональные ком-
пьютеры уверенно вошли в жизнь 77% 
кузбассовцев. Причем дома компьютер 
используют 57% населения, на работе – 

20%, по месту учебы – 7% (а кто-то – вез-
де сразу).

Пользователей интернета было чуть 
больше: в целом по области – 78%. Удель-
ный вес горожан в этой обобщенной циф-
ре оказался предсказуемо выше, чем доля 
жителей сельской местности: 80% против 
68%.

Для чего людям интернет? В качестве 
основной цели его использования 82% 
респондентов назвали общение в соци-
альных сетях. На втором месте оказа-
лись звонки и видеоразговоры с помощью 
Skype, WhatsApp, Viber и других мессен-
джеров (эту причину указали 79% опро-
шенных). В список «топ-позиций» во- 
шли также скачивание фильмов, музы-
ки и просмотр видео в режиме онлайн 
(61%), осуществление банковских опера-
ций (55%) и поиск информации о товарах 
и услугах (42%).

Если в 2014 году только 17% жителей 
Кузбасса использовали интернет для 
заказа товаров и услуг, то в 2019-м доля 
сторонников дистанционных приобре-
тений поднялась уже до 25%. (Нынче 
их, вероятно, будет значительно боль-
ше. С учетом того, что в условиях пан-
демии COVID-19 ряд предприятий тор-
говли и общепита несколько месяцев 

работал в формате дистанционной тор-
говли.)

«Упрощение доступа к получению го-
сударственных и муниципальных ус-
луг, предоставление их преимуществен-
но в электронном виде – одна из задач 
федеральной программы по цифровиза-
ции экономики, – напоминает началь-
ник отдела Кемеровостата Елена Богда-
нова – Что же касается граждан, для них 
перевод значительного спектра госуслуг 
«в цифру» является мотивацией к тому, 
чтобы в принципе освоить информаци-
онно-телекоммуникационные техноло-
гии».

Вот цифры. В минувшем году 57% на-
селения Кемеровской области по разным 
поводам взаимодействовали с органами 
государственной власти и местного са-
моуправления. Причем почти две трети 
(63%) тех, кто получил ту или иную го-
сударственную услугу, сделали это через 
интернет. Для сравнения: в 2014 году та-
ких дистанционных получателей было 
всего 22%. Наибольшей популярностью 
среди кузбассовцев пользуются дистан-
ционная оплата налогов, сборов и услуг 
ЖКХ, сервисы ГИБДД и МВД, запись на 
прием к врачу, «электронный школьный 
дневник».

«Конечно, наиболее активным ин-
тернет-пользователем является моло-
дежь, – комментирует ситуацию Елена 
Богданова. – В 2019 году Всемирную па-
утину использовали 99% кузбассовцев 
моложе 30 лет. Но и старшее поколение 
вовлекается в этот процесс очень охот-
но. Прошлогоднее обследование показа-
ло, что среди жителей области в возрасте 
от 55 лет с интернетом хорошо «знакомы» 
40%. А среди кузбассовцев старше 70 лет – 
каждый девятый».

Наиболее популярным и распростра-
ненным устройством связи в нашем реги-
оне является мобильный телефон: он есть 
у 96% жителей. Именно его используют 
для выхода в интернет 70% кузбассов-
цев (в 2014 году – только 18%). Во многом 
это заслуга операторов мобильной свя-
зи, которые все чаще предлагают своим 
абонентам «пакетные» тарифные планы, 
включающие наряду с минутами и смс ги-
габайты интернет-трафика.

На вопрос о том, как информацион-
ные технологии влияют на их жизнь, 79% 
опрошенных ответили: «Позитивно». 
Еще у 7% ничего не изменилось. И толь-
ко 3,3% респондентов сочли влияние от-
рицательным.

Валентина Акимова.

Уведомление о проведении 1-го этапа общественных обсуждений 
(в форме приема замечаний и предложений) проекта технического 

задания по объекту ГЭЭ

Акционерное общество «Угольная компания «Кузбассразрезуголь» 
совместно с администрацией Прокопьевского муниципального округа 
уведомляют о начале общественных обсуждений проекта техническо-
го задания на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
объекта государственной экологической экспертизы: проектной доку-
ментации «Строительство участка Краснобродский Глубокий Красно-
бродского каменноугольного месторождения в границах лицензии на 
право пользование недрами КЕМ 01800 ТЭ ООО «Горнорудная компа-
ния Урала» с доработкой запасов в границах лицензии КЕМ 11669 ТЭ 
Краснобродского поля филиала АО «УК «Кузбассразрезуголь» «Крас-
нобродский угольный разрез». Первая очередь».

Цель намечаемой деятельности: добыча каменного угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеровская об-

ласть – Кузбасс, территории Краснобродского городского округа, 
Прокопьевского муниципального округа и Беловского муниципально-
го района.

Наименование и адрес Заказчика: АО «УК «Кузбассразрезуголь», 
650054, РФ, г. Кемерово, Пионерский бульвар, 4а.

Примерные сроки проведения ОВОС: II квартал 2020 г. – III квар-
тал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
администрации Краснобродского городского округа, Прокопьевского 
муниципального округа и Беловского муниципального района.

Форма общественных обсуждений: принятие замечаний и предло-
жений.

Форма представления замечаний и предложений: в письменном и 
устном виде.

Ознакомиться с проектом технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду, с предварительной эколо-
гической оценкой можно по адресу:

– 653033, Кемеровская область – Кузбасс, г. Прокопьевск, пр. Га-
гарина, 1в, в здании администрации Прокопьевского МО, 8 (3846)  
62-14-80;

– 652640, Кемеровская область – Кузбасс, г. Белово, пгт Красно-
бродский, ул. Комсомольская, 15, АБК филиала «Краснобродский 
угольный разрез».

В электронном виде материалы доступны на сайте админи-
страции Прокопьевского муниципального округа, сайте Заказчика  
АО «УК «Кузбассразрезуголь»: http://www.прокопьевский-район.рф/, 
http://www.kru.ru/ru/about/about/krasnobrodsk.

Дни доступности материалов: в рабочие дни с 9.00 до 16.00.
Замечания и предложения к проекту Технического задания на про-

ведение ОВОС принимаются:
– в письменной форме с указанием Ф.И.О. в журналах регистрации 

предложений и замечаний, размещенных в зданиях администраций, в 
приемной АБК АО «УК «Кузбассразрезуголь» «Краснобродский уголь-
ный разрез»,

– по эл. почте по адресу e-mail: proekt_ps@list.ru, 
– в устной форме по тел. 8(384-52) 7-88-79 (эколог Бреславская Лю-

бовь Валерьевна) в период с 17.09.2020 г. по 16.10.2020 г. (включительно).
Все полученные в ходе общественных обсуждений замечания и 

предложения будут учтены при проведении оценки воздействия на 
окружающую среду и включены в окончательный вариант ТЗ на про-
ведение ОВОС.
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// перспективы

«Индустриальный диалог» нового формата

// социальные вести

  Фото пресс-службы АПК.

Расчет  
на взаимодействие

«Индустриальный диалог» 
в формате видеоконференции 
НОЦ «Кузбасс» провел совмест-
но с центром поддержки пред-
принимательства «Мой бизнес. 
Кузбасс». Мероприятие было по-
священо теме «Наука, власть и 
бизнес: как малому бизнесу стать 
партнёром крупной угольной 
компании и выйти на «угольный 
рынок». Соответственно на эту 
онлайн-встречу были приглаше-
ны представители власти, науч-
ных институтов и, конечно же, 
руководители угледобывающих, 
машиностроительных компаний, 
малых и средних инновацион-
ных предприятий.

Открывая видеоконференцию, 
заместитель губернатора Елена 
Пахомова отметила, что благода-
ря именно такой кооперации от-
крываются новые предприятия, 
организации, находится взаи-
мопонимание. «Мы считаем, что 

«Индустриальный диалог» бу-
дет площадкой для обсуждения 
общих вопросов научно-техни-
ческого взаимодействия. Сегод-
ня нам важно обсудить партнер-
ство малого бизнеса с крупными 
угольными предприятиями. 
Особенно важно продуктивное 
взаимодействие крупных компа-
ний, малого бизнеса и науки».

Именно наука сегодня может 
предложить угольным компани-
ям перспективные разработки. 
О своем опыте сотрудничества 
с профильными научными ин-
ститутами рассказал Анатолий 
Мешков, директор СУЭК-Куз-
басс.

Антон Максимов, директор 
института нефтехимического 

синтеза им. А.В. Топичева РАН, 
говоря о внедрении современ-
ных перспективных технологий 
переработки угля, отметил, что 
нередко возникают проблемы 
не столько научно-технического, 
сколько координационного ха-
рактера. Их надо решать, «чтобы 
получить приемлемый для про-
мышленности результат». Дан-
ный «Индустриальный диалог» 
как раз и призван объединить все 
усилия, чтобы угольная отрасль 
развивалась эффективно.

Перспективы  
рынка угля

Уголь на сегодня – самый до-
ступный и распространенный 
энергоноситель в мире. Благо-

даря ему развивающиеся страны 
могут получить дешевую элек-
троэнергию. И этот рынок будет 
расти в ближайшие годы. Если 
за последние 20-30 лет потре-
бление угля в Европе сократи-
лось почти в два раза, то в азиат-
ских странах выросло в четыре 
раза. Главная проблема состо-
ит сегодня в развитии железно-
дорожной сети, которую сейчас 
поднимают на всех уровнях вла-
сти региона.

А благодаря НОЦ «Кузбасс» 
на повестку выносятся и реша-
ются важнейшие проблемы от-
расли – исследование мето-
дов глубокой переработки угля, 
углехимии, решение экологиче-
ских задач. Для внедрения на-
укоёмких, инновационных тех-
нологий необходимо создавать 
консорциумы между научными 
организациями, предприяти-
ями малого и среднего бизне-
са. Их проекты будут реализо-
вываться на крупных угольных 
предприятиях.

Участник видеоконференции 
Дмитрий Исламов, заместитель 
председателя Комитета по энер-
гетике Госдумы РФ, отметил, 
что в ближайшее время Государ-
ственная Дума объявит торги на 
разработку исследования тех-
нологий глубокой переработ-
ки угля, изучения международ-
ного опыта, анализа рыночных 
ниш, экономической эффектив-

ности использования таких тех-
нологий в России. Он предло-
жил участникам конференции 
принять участие в торгах. Так-
же Дмитрий Исламов сообщил, 
что рабочая группа Госсовета по 
направлению «Энергетика», ко-
торую возглавляет губернатор 
Кузбасса Сергей Цивилев, пла-
нирует одно из заседаний по-
святить вопросу глубокой пе-
реработки угля, углехимии. 
Предварительно оно намечено 
на декабрь. Также Исламов при-
гласил всех к взаимодействию с 
исполнительным комитетом ра-
бочей группы для подготовки 
этого заседания.

Отметим, что в общей слож-
ности около ста участников 
приняли участие в дистанцион-
ной конференции, посвященной 
перспективам и возможностям 
участия среднего и малого биз-
неса в развитии угольной сфе-
ры региона. Все желающие име-
ли возможность задать вопросы 
экспертам. В их числе выступи-
ли Владимир Клишин, дирек-
тор Института угля ФИЦ УУХ 
СО РАН, Сергей Никитенко, ди-
ректор НО «Ассоциация маши-
ностроителей Кузбасса», Юрий 
Малахов, директор ООО «Ин-
техгормаш», и другие.

Теперь «Индустриальный ди-
алог» будет проводиться регу-
лярно.

Оксана Сохарева.

Научно-образователь-
ный центр «Кузбасс» 
организовал новое 
мероприятие, объеди-
нившее представите-
лей науки, власти  
и бизнеса.

  Участники «Индустриального диалога».

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 21 по 25 
сентября 2020 года с 15 до 17 часов 
вы можете обратиться к заместителю 
губернатора Кемеровской области – 
Кузбасса, руководителям структурных 
подразделений администрации Пра-
вительства Кузбасса, исполнительных 
органов государственной власти Кеме-
ровской области – Кузбасса отраслевой 
компетенции по телефонам «прямой 
линии»:
21 сентября (понедельник) – Рюмин 
Евгений Евгеньевич – начальник депар-
тамента административных органов адми-
нистрации Правительства Кузбасса, тел. 
(8-3842) 36-52-82.
22 сентября (вторник) – Ариткулов Ан-
дрей Владимирович – министр сельского 
хозяйства и перерабатывающей промыш-
ленности Кузбасса, тел. (8-3842) 36-33-
78.
23 сентября (среда) – Алексеев Сергей 
Игоревич – заместитель губернатора Ке-
меровской области – Кузбасса (по вопросам 
культуры, спорта и туризма), тел. (8-3842) 
58-36-46.

– Малин Михаил Васильевич – министр 
здравоохранения Кузбасса, тел. (8-3842) 
36-42-84.
24 сентября (четверг) – Трихина Веро-
ника Валерьевна – начальник департа-
мента по развитию предпринимательства 
и потребительского рынка Кузбасса, тел. 
(8-3842) 58-65-31.
25 сентября (пятница) – Гришин Алексей 
Сергеевич – министр труда и занятости на-
селения Кузбасса, тел. (8-3842) 35-41-60.
 Ежедневно, кроме выходных и празднич-
ных дней, с 8.30 до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору Кузбасса: 
(8-3842) 58-41-97.

Комплексные центры социально-
го обслуживания города Кемерово 
получили четыре спецавтомобиля. 
Теперь соцработники смогут  
без проблем доставлять сюда полу-
чателей социальных услуг с разной 
степенью когнитивных расстройств.

Спецтранспорт приобретен в рамках нацпроек-
та «Демография», инициированного президентом РФ 
Владимиром Путиным, – для успешного внедрения в 
Кузбассе системы долговременного ухода. Речь идет 
о комплексной программе поддержки граждан пожи-
лого возраста и инвалидов, частично или полностью 
утративших способность к самообслуживанию.

Главная цель системы долговременного ухода – 
предоставить таким людям сбалансированное соци-
альное обслуживание и медицинскую помощь в при-
вычной, комфортной для них обстановке, а также 
обеспечить поддержку их семей. Пока что этот пи-
лотный проект реализуется в шести территориях: в 
Анжеро-Судженске, Кемерове, Юрге, Прокопьевске, 
Новокузнецке и Кемеровском муниципальном окру-
ге. Один из акцентов системы долговременного ухода 
сделан на оказание помощи людям с деменцией (стар-
ческим слабоумием).

Специалисты знают, что повернуть деменцию 
вспять нельзя. Но можно с помощью особых заня-
тий замедлить развитие нежелательных процессов 
и сохранить у пожилых людей имеющиеся навыки 
самообслуживания. Для этого в территориальных 
центрах социального обслуживания был внедрен 
ряд новых реабилитационных услуг. Сюда вошли 
занятия с психологом, упражнения на концентра-
цию внимания, работа с ассоциативными картами, 
мастер-классы в специально оборудованных лабо-
раториях на актуальные для пожилых людей темы  

(что такое деньги, кому нельзя открывать двери, и т.д.)
Кузбассовцы, чьи родственники посещали подоб-

ные курсы, оставляют лишь положительные отзывы. 
Вот только возить в центры и обратно бабушек и де-
душек с когнитивными нарушениями было непросто. 
Теперь проблема решена. До конца года в системе соц-
защиты Кузбасса появятся еще 15 спецавтомобилей 
для этой категории получателей социальных услуг: 
семь – в Кемерове, шесть – в Новокузнецке, по одно-
му – в Юрге и в Кемеровском муниципальном районе.

«Приобретение машин – очередной этап для обе-
спечения комплексной реализации системы долговре-
менного ухода, – отмечает министр социальной защи-
ты населения Кузбасса Елена Воронина – Напомню, 
в регионе уже введены должности сиделок, доуком-
плектованы техническими средствами реабилитации 
пункты проката и взаимопомощи, укрепляется мате-
риально-техническая база учреждений социального 
обслуживания, обучены специалисты, открыты и от-
лично зарекомендовали себя «Школы ухода».

Вера Новикова.

Домчат с комфортом!
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  СЕЙЧАС МНОГО ЛЮДЕЙ ВЕРНУЛОСЬ 
ИЗ ОТПУСКОВ, С ДАЧ, ДЕТИ ПОШЛИ 
УЧИТЬСЯ В ШКОЛЫ, ВУЗЫ И ССУЗЫ 

– КОНЦЕНТРАЦИЯ ЛЮДЕЙ В ОДНОМ МЕСТЕ 
В ОДНО ВРЕМЯ СОВЕРШЕННО ОЧЕВИДНО 
ВЫРОСЛА. ПОЭТОМУ, К СОЖАЛЕНИЮ, ПОДЪЕМ 
БЫЛ ОЖИДАЕМ, ОТЛИЧАТЬСЯ МОГЛА ЛИШЬ 
СТЕПЕНЬ ПОДЪЕМА ВОЛНЫ.

  Заместитель губернатора Кузбасса  
Алексей Цигельник.

По законам пандемии…
– Алексей Маркович, с чем связан рост числа за-

болевших COVID-19 в Кузбассе?
– Позвольте ответить несколько шире. Давайте нач-

нем с того, что рост новой коронавирусной инфекции 
есть не только в Кузбассе, это общемировая тенденция. 
И тот, кто следит за новостями, знает, что максимальные 
уровни суточной заболеваемости с момента начала пан-
демии как раз зарегистрированы на этой неделе. Мож-
но также посмотреть, каким образом выглядят графики 
заболеваемости в целом ряде стран, которые, казалось, 
избавились от этой инфекции. Легко видеть, что сегод-
ня волнообразность эпидемии проявляется в целом ряде 
европейских стран, идет рост в странах Азии, Америки, 
и практически повсеместно. Опять же, мы знаем из СМИ, 
что канцлер Австрии заявил о начале второй волны офи-
циально.

Я не знаю, вторая это волна или нет, сложно это ин-
терпретировать, пока у нас нет официального заявле-
ния ВОЗ. Можно сказать одно: эпидемический процесс 
в целом имеет волнообразное течение. Да, сегодня мы 
все находимся на подъеме эпидемической волны. Со-
вершенно очевидно, что рост идет повсеместно, идет он 
и у нас. Если говорить о наших локальных причинах, ко-
торые приводят к росту заболеваемости, то могу ска-
зать, что мы, к сожалению, ожидали подъема именно в 
эти даты. Дело в том, что сам по себе принцип передачи 
инфекции этого вируса заключается в том, что количе-
ство контактов влияет на количество зараженных. Чем 
ближе мы друг к другу, чем больше нас находится в одно 
время в одном месте, тем больше будет заболевших. Это 
принцип респираторной вирусной инфекции. Сейчас 
много людей вернулось из отпусков, с дач, дети пошли 
учиться в школы, вузы и ссузы – концентрация людей в 
одном месте в одно время совершенно очевидно выросла. 
Поэтому, к сожалению, подъем был ожидаем, отличать-
ся могла лишь степень подъема волны.

– В Кузбассе снова ввели режим самоизоляции 
для людей старше 65 лет. По каким причинам эти 
люди могут покидать свои дома? Есть ли ограниче-
ния?

– Этот вопрос – продолжение предыдущей темы. Я уже 
говорил о том, что степень подъема волны в значитель-
ной степени варьируется, и вот на нее мы можем повли-
ять. Один из способов повлиять на число заболевших 

– возможность исключить из круга контактов людей 
старше 65 лет. Именно эти люди в группе риска по тя-
жести течения заболевания. Поэтому мы, вводя эту меру, 
беспокоимся, прежде всего, о пожилых людях, даем им 
возможность выключиться из контактов с коллегами, 
находясь дома, на самоизоляции, и не подвергать себя 
риску заболеть вынужденным хождением на работу.

Для этого есть все условия. Они созданы правитель-
ством, обеспечиваются решением региональных вла-
стей и Фондом социального страхования. Безусловно, 
это не полное ограничение свободы – магазин, поликли-
нику, аптеку и т.д. человек может посещать. Но в осталь-
ном – эти люди должны находиться дома, что предписа-
но фактом нахождения на больничном.

– Как оформить больничный лист работающему 
пенсионеру? 

– За него это сделает работодатель, который пода-
ет списки сотрудников старше 65 лет, которым должен 
быть выдан больничный, в Фонд социального страхо-
вания. Всё остальное делается фондом, в том числе вы-
дается электронный больничный лист, начисляются и 
выплачиваются деньги. Поэтому ходить в поликлини-
ку не надо – нужно обратиться к работодателю и полу-
чить его согласие. Почему я говорю о согласии? Есть та-
кие категории сотрудников старше 65 лет, которые могут 
не оказаться в списке получателей больничного листа. 
Например, это медицинские работники, люди, которые 
находятся на ответственных постах, пребывание кото-
рых на работе критически важно для функционирова-

ния систем – такие люди больничный лист не получают. 
Всем остальным такое право предоставлено.

Ждем вакцину
– А есть ли необходимость вакцинации от гриппа 

в условиях коронавируса?
– Я бы сказал, что необходимость вакцинации от 

гриппа есть и без распространения коронавируса. А сей-
час риски еще более повышаются. Дело в том, что нам 
пока неизвестно взаимодействие новой коронавирус-
ной инфекции с другими. Но есть предположение, что 
при сочетании этих инфекций возникает так называе-
мый «синдром взаимного отягощения», и для людей из 
групп риска сочетание двух инфекций представляет су-
щественно больший риск, чем какая-то одна из них.

Кроме того, мы понимаем, что любое респираторное 
заболевание сегодня означает двухнедельную изоляцию 
для работающих людей. И если мы хотим продолжать ак-
тивную трудовую жизнь, но на протяжении эпидемиче-
ского сезона несколько раз заболеем, пусть даже баналь-
ной инфекцией, работать мы всё равно не сможем – такие 
требования предъявляются сейчас к каждому. Ведь к лю-
бому простудному заболеванию в настоящее время мы 
относимся как к потенциальному «ковиду». Поэтому ра-
ботающим людям есть прямой смысл привиться

 Сейчас во всех поликлиниках прививочные кабине-
ты готовы к работе, и в дополнение к ним – порядка де-
сятка передвижных пунктов, которые стоят около наи-
более посещаемых мест в городах. Это торговые центры, 
вокзалы и т.д. График их работы есть на сайте Минздра-
ва. Приглашаем всех!

– Когда в Кузбасс поступит коронавирусная вак-
цина и кому будут ставить прививки в первую оче-
редь?

– Здесь нужно понимать, что после регистрации этой 
вакцины идет так называемое «пострегистрационное 
исследование». Это нормальный процесс, любой препа-
рат проходит три фазы исследований. Первые две фазы 
проведены, сейчас – идет третья. Поэтому препарат рас-
пределяется в необходимом для проведения этой фазы 
количестве доз по максимально широкой территории 

по всей стране. По информации из Минздрава РФ, пер-
вые 4000 доз придут в Кузбасс в начале ноября. Они, ко-
нечно, рассчитаны, прежде всего, на контингент мак-
симального риска. Это работники здравоохранения и 
педагогические работники, но всё это делается при ус-
ловии добровольного согласия этих людей. Никакой 
принудительной вакцинации не будет – человек дает со-
гласие, и ему ставится вакцина с последующим наблюде-
нием. К нам будет поставлена вакцина, созданная инсти-
тутом имени Гамалеи. Она требует двух прививок, как 
известно. Поэтому с определенным промежутком будет 
ставиться вторая инъекция, затем эти люди будут на-
ходиться под наблюдением. Но о массовой вакцинации, 
повторю, речи не идет. Она может начаться либо в конце 
этого года, либо в начале следующего.

– Алексей Маркович, сколько случаев заболева-
ния новой коронавирусной инфекцией зарегистри-
ровано в школах региона?

– К сожалению, статистика заболевания в школах рас-
тет. По состоянию на 16-е число еще в трех школах ре-
гиона появились случаи. Всего на эту дату было 34 за-
болевших, в том числе девять детей. Остальные – это 
работники школы. В таких случаях, если заболел уче-
ник, на двухнедельный карантин выводится класс. Если 
заболел учитель и школа небольшая, в связи с тем, что 
учителя имеют контакты между собой и учениками, воз-
можен переход на дистанционное обучение на время ка-
рантина.

– Будут ли в Кузбассе в случае необходимости 
созданы новые места в больницах для больных 
COVID-19?

– Принципиально 2600 койко-мест было выделено 
под больных коронавирусом в нашем регионе. Загру-
женность на сегодня – порядка 1650. Эта цифра ежеднев-
но колеблется. Но порядка 950 коек у нас на сегодня в ре-
зерве. Аппаратов ИВЛ более чем достаточно, потому что 
первоначально мы планировали зарезервировать на эти 
цели порядка 450 аппаратов искусственной вентиляции 
легких. Но самое большое число дыхательных машин, 
которые мы одновременно использовали за это время, – 
50. Поэтому аппаратов достаточно, при необходимости 
они будут введены в действие.

– А сколько в Кузбассе медиков перенесли 
COVID-19?

– У нас порядка 480 работников медицинских орга-
низаций инфицированы или болели коронавирусом. Из 
них непосредственно медицинских сотрудников – око-
ло 410. Это достаточно большая цифра и она, к сожале-
нию, растет…

Отмечу, что сейчас в ковидных госпиталях у нас од-
новременно работают несколько тысяч человек. Но по-
скольку некоторые специалисты «заходят» туда по-
вторно, выплаты медикам по разным постановлениям 
правительства достигают тринадцати с половиной ты-
сяч человек – такое количество медперсонала в Кузбассе 
было задействовано в борьбе с COVID-19.

Все средства людям выплачены. Была небольшая за-
держка в августе, на неделю, но сейчас деньги выпла-
чены, и до 15 октября правительство гарантирует со-
хранение таких выплат. Региональные выплаты также 
сохраняются.

Сергей Иванов.

Повлиять на «подъем волны»
Заместитель губернатора Кузбасса Алексей Цигельник рассказал  
кузбасским СМИ о том, почему растет число заболевших в нашем  
регионе, когда в Кузбасс поступит вакцина от COVID-19  
и кому в первую очередь поставят такие прививки
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// образовательная акция

Тотальный диктант в новом формате

// наука и практика

Один из проектов Межрегионального центра ком-
петенций по вопросам постмайнинга и экологии – 
программа подготовки специалистов по вторичным 
ресурсам и обращению с отходами добывающей про-
мышленности.

Экологов обучат в Германии
Как рассказал ректор вуза Андрей Кречетов, студен-

ты освоят переработку вторсырья горного производства 
и угольной генерации, а также научатся рекультивации 
нарушенных земель с учетом европейских экологиче-
ских подходов. «Спонсором программы выступит не-
мецкий Фонд имени Генриха Бёлля, – уточнил Кречетов. 

– Уже полностью сформированы проект программы и 
учебный план, в котором предусмотрены лекции препо-
давателей многолетнего партнера КузГТУ – Высшей ин-
женерной школы имени Георга Агриколы. Фонд всё одоб- 
рил, в том числе и финансирование поездки студентов в 
Германию, в ходе которой участники программы прой-
дут практику по рекультивации нарушенных угледобы-
чей земель. По сути, мы будем готовить экологов нового 
поколения».

Проект заработает уже в этом учебном году, при-
нять участие в нем смогут 15 студентов КузГТУ. Обра-
зовательная программа рассчитана на год. Полем при-
менения европейских практик станет один из бывших 
разрезов Кузбасса: предстоит разработать план его ре-
культивации. Дополнительное образование по кузбас-
ско-немецкой программе смогут получить преподава-
тели вуза и действующие экологи, уточняют в политехе.

Из отвала в материалы
На экологизацию ТЭК направлен и другой проект 

Межрегионального центра компетенций по вопросам 
постмайнинга и экологии: ученые заявили о готовности 
создать интерактивную карту золошлаковых отходов 
(ЗШО). «Мы хотим, чтобы на эту карту были нанесены 

все электростанции, отвалы, количество накопленных 
золошлаков, а также указаны российские и зарубежные 
технологии по извлечению и применению ЗШО», – по-
ясняет проректор КузГТУ по научной работе и междуна-
родному сотрудничеству Светлана Костюк.

В Кузбассе сегодня действуют 13 угольных электро-
станций, отвалы которых уже переполнены, а лицен-
зии под новые не выдаются. То есть вопрос вторично-
го использования побочных продуктов сгорания угля 
стоит достаточно остро. В регионе есть пилотные про-
екты по использованию золошламов в дорожном стро-
ительстве. Сибирская генерирующая компания рекуль-
тивирует ими свои же золоотвалы, переведя отходы в 
материалы. Они сертифицированы по российским 
стандартам, но чтобы продавать их для строительной 
сферы, нужен евростандарт, отмечает Костюк. Кроме 
того, вторичное использование ЗШО серьезно ограни-
чивает российское законодательство: так, ими нельзя 
рекультивировать отработанные угольщиками земли. 
Комитет по энергетике Госдумы РФ разработал законо-
проект, позволяющий использовать ЗШО для засыпки 
горных выработок, сообщил заместитель председателя 
этого комитета, депутат от Кузбасса Дмитрий Исламов. 
Кроме того, в Минэнерго подготовили комплексный 
план по вовлечению ЗШО в хозяйственный оборот и 
экономику, рассчитанный до 2035 года. Он подразуме-
вает вторичное применение 50% ЗШМ. Сейчас исполь-
зуется не более 5-7%.

Полеты на карбоне
Между тем в той же Германии отходы от сжигания угля 

на электростанциях успешно используют в строительстве. 
Но сначала из них извлекают редкоземельные металлы. 
«Мы исследовали ЗШО на Кемеровской ГРЭС – вся табли-
ца Менделеева, – рассказывает Светлана Костюк. – Но не 
все редкоземельные металлы выгодно извлекать. Мы хо-
тели бы систематизировать эти технологии».

Создать интерактивную карту ЗШО в КузГТУ готовы 
за полгода, но всё зависит от финансирования. Вуз готов 
обеспечить его частично. В остальном исследователи 
рассчитывают на инвесторов. Стоимость проекта оце-
нивается в пять миллионов рублей.

Потенциальных инвесторов для следующего про-
екта, который реализует другая созданная на базе 
КузГТУ структура – Центр глубокой переработки угля 
и новых материалов, уже нашли. Речь идет о получе-
нии сырья для изготовления углеволокна, так назы-
ваемого каменноугольного пека. «С одной стороны, 
это полупродукт для получения углеродного волокна 
и углеродных композитных материалов, которые ис-
пользуются в самолётостроении и современном авто-
мобилестроении, – объясняет Андрей Кречетов. – С 
другой, каменноугольный пек может являться само-
стоятельным продуктом, связующим, например, при 
производстве электродов для современной металлур-
гии».

По словам ректора, рынок проявляет большой инте-
рес к продукту: инвесторы готовы организовать пред-
приятие по его выпуску. Сейчас специалисты полите-
ха дорабатывают технологию, чтобы использовать её в 
промышленных масштабах.

Еще один проект, который вуз рассчитывает вопло-
тить в жизнь до конца 2021 года, – создание первого 
российского карьерного самосвала-беспилотника. Пар-
тнеры кузбасского политеха – «КамАЗ», МГТУ имени 
Баумана и одна из угольных компаний.

Кира Афанасенко.

После угля
В год 70-летия Кузбасский государственный технический университет имени 
Т.Ф. Горбачева анонсировал создание нескольких вузовских структур, в рамках 
которых исследователи будут разрабатывать новые прикладные технологии 
для топливно-энергетического комплекса. В частности, политех собирается 
готовить специалистов по рекультивации и вторсырью и систематизировать все 
золошлаковые отходы угольных электростанций для переработки.

 Ректор Андрей Кречетов. Фото Павла Шилова.

Как уже сообщала наша газета, 
всемирная образовательная ак-
ция по русскому языку «Тоталь-
ный диктант-2020» пройдёт в 

субботу, 17 октября.
Впервые с 2004 года, когда студенты 

гуманитарного факультета Новосибир-
ского госуниверситета написали дик-
тант по роману Льва Толстого «Война и 
мир», акция состоится не весной, а осе-
нью. Фонд поддержки языковой культу-
ры граждан «Тотальный диктант» под ру-
ководством Ольги Ребковец принял это 
решение из-за пандемии коронавируса. 
Сегодня санитарно-эпидемиологическая 
обстановка в России и мире остается на-
пряженной, и поэтому предложены три 
сценария организации традиционного 
лингвистического праздника.

Первый – самый привычный, но акту-
альный не для всех территорий: в аудито-
рии или читальном зале, соблюдая сани-
тарные нормы и социальную дистанцию.

Второй. В режиме онлайн с помощью 
специальной формы на официальном сай-
те проекта (totaldict.ru). После автомати-
ческой проверки текста можно получить 
сертификат участника с оценкой работы.

Новый формат акции – «пишем дома» 
под диктовку на сайте ТД. Для Кузбасса 

17 октября будут транслировать вторую 
из четырех частей текста. Начало – в 15 
часов местного времени.

– Любители русского языка, выбрав-
шие этот формат, напишут диктант фир-
менной ручкой «Берлинго», – говорит 
городской координатор Тотального дик-
танта, преподаватель Кемеровского гос-
университета Марина Чабаненко. – По-
добный формат напомнит привычную 
атмосферу акции, ставшую для многих 
её участников своеобразным ритуалом. В 

этом случае можно самостоятельно про-
верить работу на сайте диктанта, либо в 
течение трех дней принести нам на про-
верку. Оценки не выставляем, но вруча-
ем сертификат участника образователь-
ной акции. Ручки и бланки кемеровчане 
смогут получить в пунктах выдачи, адре-
са сообщим в социальных сетях. В этом 
году мы не смогли закончить цикл заня-
тий «Русский по пятницам», однако для 
всех желающих повторить правила ор-
фографии и пунктуации на сайте проекта 
открыты онлайн-курсы. Команда Тоталь-
ного диктанта делает всё возможное, что-
бы 17 октября состоялся праздник рус-
ского языка, и надеется на традиционную 
встречу весной следующего года.

Напомним, Кузбасс присоединился к 
образовательной акции в 2011 году: То-
тальный диктант по тексту Дмитрия Бы-
кова «Орфография как закон природы» 
написали в КемГУ и его филиалах. Прове-
ли образовательную акцию и в Новокуз-
нецке, Прокопьевске, Белове, Междуре-
ченске, Гурьевске, Ленинске-Кузнецком, 
Мысках, Калтане, а также в посёлке Усть-
Серта, что в Чебулинском районе. В про-
шлом году Тотальный диктант объеди-
нил 236 тысяч любителей русского языка 
в восьмидесяти одной стране.

Столицей ТД-2020 выбран Санкт-
Петербург, где прочитает свой текст пи-
сатель Андрей Геласимов, автор рома-
нов «Жажда», «Степные боги», «Холод», 
«Роза ветров», «Чистый кайф», лауреат 
премии «Национальный бестселлер». Его 
текст посвящен основоположнику тео-
ретической космонавтики Константину 
Циолковскому и малоизвестным подроб-
ностям его жизни.

В этом году Тотальный диктант вновь 
пройдёт с использованием гранта прези-
дента РФ Владимира Путина на развитие 
гражданского общества. Основные прин-
ципы образовательной акции – добро-
вольная, бесплатная и конфиденциаль-
ная проверка знаний по русскому языку.

Вадим Антонов.

 Под эгидой Тотального диктанта 
выходят в свет книги об истории 
образовательной акции и актуальных 
проблемах лингвистики. Фото автора.

// кстати

Новый сезон лектория Тотального дик-
танта открылся в Международный день 
грамотности (8 сентября) лекцией пред-
седателя Филологического совета про-
екта, главного редактора портала «Гра-
мота.ру» Владимира Пахомова «Жы-шы 
через ы и другие тайны параллельной 
орфографической вселенной».
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Фитнесу все возрасты покорны

 Инструктор Ирина Гордон 
сама разрабатывает программу 
занятий для пожилых людей.

Долгожданное  
возвращение

Тренажёрные и фитнес-залы, 
чья деятельность весной была 
приостановлена из-за пандемии 
коронавируса, начали откры-
ваться в нашем регионе ещё в 
июне. Но тренировки тогда воз-
обновились не у всех. Так, в ГЦС 
«Кузбасс» решили повременить 
и не подвергать дополнительно-
му риску своих пожилых посе-
тителей, которые занимаются в 
группах здоровья. Только в пер-
вой половине сентября предста-
вительницы «серебряного воз-
раста» стали снова приходить на 
фитнес.

Обработка рук антисептиком, 
масочный режим, социальная 
дистанция – всё это не мешает 
заниматься участницам групп 
здоровья. Тем более что меди-
цинские маски непосредствен-
но на тренировке не нужны – это 
атрибут для холлов учрежде-
ний, магазинов, общественного 
транспорта и прочих мест массо-
вого скопления людей, а во вре-
мя занятий спортом маски могут 
и навредить: организму просто 
не хватает кислорода при интен-
сивных физических нагрузках. 
К тому же сейчас группы здоро-
вья энтузиасты посещают толь-
ко по предварительной записи, 
задействованы два зала, кото-
рые обрабатываются дезинфи-
цирующими средствами после 
каждого занятия.

«Перерыв из-за коронавируса 
– это было тяжело. Уже привыка-
ешь, что два раза в неделю долж-
ны быть тренировки – в спорт-
зале, с тренером, с подругами. 
Я летом продолжала сама зани-
маться: утром – дома зарядка, в 
течение дня – на улице во время 
прогулки делала свыше двух ты-
сяч шагов, на велосипеде езди-
ла, с внуком ходила на уличные 
спортивные площадки. Не на 
брусьях и турниках, конечно, но 
на «лыжном» тренажёре (то есть 
имитирующем лыжную ходьбу. 

– Прим. автора), занималась, – 
улыбается пенсионерка Татьяна 
Морозова. – Тренировки подни-
мают жизненный тонус и помо-
гают поддерживать здоровье. У 
меня раньше проблемы были с 
суставами, серьёзный курс ле-
чения прошла. Сейчас суставы 
не беспокоят, фитнес – отличная 
профилактика».

Татьяна Морозова ходит на 
занятия уже более пяти лет. 
Раньше спортом активно не за-
нималась, но в бассейн для под-
держания физической формы 
ходила. Там и узнала от одной из 
сверстниц, что можно записать-
ся на фитнес-тренировки, разра-
ботанные с учётом возрастных 
особенностей. Большинство так 
и знакомится с группами здо-
ровья – через знакомых и под-
руг, таких же почитательниц 

активного образа жизни. В каж-
дой группе (они различаются 
по специфике упражнений, на-
пример, «Здоровая спина» или 
«Стретчинг» – программа с упо-
ром на растяжку и гибкость) есть 
свой костяк, который помогает 
влиться новичкам. Пока на тре-
нировки ходит по 10-15 чело-
век, но, как уверяют посетитель-
ницы со стажем, традиционно с 
окончанием дачного сезона на-
роду на занятиях прибавляется 
в два-три раза.

Первых нет  
и отстающих!

Первое, что сразу бросает-
ся в глаза, – это старательность, 
с которой подопечные выпол-
няют упражнения вслед за тре-
нером. Одно занятие длится 45 
минут, но построено оно таким 
образом, чтобы женщины, сред-

ний возраст которых составляет 
около 70 лет, выдерживали фи-
зические нагрузки без особого 
напряжения.

Начинается всё с простых 
упражнений – таких как поворо-
ты и вращения головы, рук, кор-
пуса. Затем вся группа переме-
щается на спортивные коврики, 
где занимающиеся переходят к 
более сложным элементам. На-
пример, «планка» или «лодоч-
ка» с вытягиванием рук и ног по 
диагонали получается не у всех, 
но никто не бросает трудное для 
себя упражнение, раз за разом 
участницы тренировки пробуют 
выполнить его.

«У нас не силовые трениров-
ки. Они больше направлены на 
подвижность грудного отдела, 
так как у многих в этом возрасте 
уже есть проблемы со спиной, – 
поясняет инструктор групповых 
программ Ирина Гордон. – Нуж-

но видеть особенности каждого. 
Чтобы приглядеться ко всем, не-
обходимо минимум четыре за-
нятия. Я сама составляю про-
граммы и приблизительно раз 
в месяц усложняю тренировки. 
Где-то раз в полгода можно про-
грамму полностью поменять, но 
не чаще. Пожилые люди привы-
кают к определённым упражне-
ниям, выполняемым в одном и 
том же порядке, у них обычно 
всё получается, и они чувствуют 
себя комфортно. Если немного 
усложнить, например, добавить 
какие-то движения, то трудно-
стей также не возникает. А при 
абсолютно новой программе они 
начинают теряться. Но наши ба-
бушки ответственно подходят 
к каждому занятию. И ещё они 
очень добрые и благодарные».

Ирина уже год проводит за-
нятия в группах здоровья. Тре-
нировочный курс она состав-

ляет, исходя из своих личных 
наблюдений и общения с подо-
печными: кто-то просит боль-
ше нагрузки на ноги, кому-то 
необходимы дополнительные 
упражнения на грудной отдел 
или руки. Наставник должен хо-
рошо разбираться не только в 
физиологии, но и в психологии. 
Представительницы старшего 
поколения обычно стесняют-
ся сказать, и тем более при всех, 
что что-то не получается. Поэ-
тому после тренировок инструк-
тор сама подходит к человеку и 
в разговоре один на один объ-
ясняет, какие были допущены 
ошибки и как их исправить. 

«Я им всегда говорю, что не 
надо смотреть друг на друга: кто 

– лучше, а кто – хуже выполняет 
те или иные упражнения. Нуж-
но всё делать так, чтобы ком-
фортно было лично вам. Это же 
не подготовка к соревновани-
ям, а тренировки для собствен-
ного здоровья, – подчеркивает 
Ирина Гордон. – Иногда про-
сят подобрать индивидуальные 
упражнения на дом, бывает, что 
обсуждаем правильное питание. 
Почему ходят одни женщины? 
Во-первых, мужчинам психоло-
гически не комфортно. Как-то 
несколько занятий посещал ве-
теран. Среди тридцати женщин 
он чувствовал себя не очень уве-
ренно, хотя ему всё понравилось. 
Попросил список упражнений 
на дом, но извинился и сказал, 
что больше не придёт. Програм-
мы у нас универсальные, подхо-
дят как для женщин, так и для 
мужчин, однако менталитет та-
ков, что мужчины даже в пре-
клонном возрасте всё-таки пред-
почтут тренажёрный зал».

Для ветеранов войны и труда 
занятия в группах здоровья бес-
платные, остальные пенсионе-
ры в ГЦС «Кузбасс» пользуются 
50-процентной скидкой. Поми-
мо желания держать себя в хо-
рошей физической форме, пожи-
лым посетителям необходима 
медицинская справка о допуске 
на фитнес-тренировки.

Сергей Исмагамбетов.

В сентябре возобновили свою работу группы 
здоровья для старшего поколения в кемеров-
ском Губернском центре спорта «Кузбасс».  
Активные пожилые люди занимаются  
фитнесом под руководством молодых  
квалифицированных тренеров.

 45 минут – оптимальное время для тренировки.

 Посетительницы группы здоровья на тренировках отличаются старательностью.  
Фото Сергея Гавриленко.
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 Учитель английского языка Юлия Прокудина стала полноправным 
участником федеральной программы «Земский учитель».  
Фото из личного архива. 

Эволюция сельского образования
// новые возможности

Ощутимая поддержка
Федеральная программа 

«Земский учитель», которая ре-
ализуется по инициативе пре-
зидента России Владимира Пу-
тина, – новшество нынешнего 
учебного года. Стартовала она 
во всех регионах нашей стра-
ны. Её задача – обеспечить ква-
лифицированными учителями 
сельские территории и малые 
города. Каждый педагог, пере-
ехавший на новое место работы, 
получит по одному миллиону 
рублей (а если на Дальний Вос-
ток – то вдвое больше). Но есть 
одно непременное условие: пе-
дагоги должны будут отработать 
там не менее пяти лет. В против-
ном случае деньги придется вер-
нуть.

Как стало известно, 35 препо-
давателей уже пополнили штат 
сельских школ Кемеровской об-
ласти. Среди «новичков» – учи-
теля не только из Кузбасса (15 
человек), но и Новосибирской, 
Томской, Московской обла-
стей, Алтайского, Красноярско-
го и Краснодарского краев, ре-
спублик Алтай, Дагестан, Тыва, 
Хакасия. Как сообщили в реги-
ональном Министерстве обра-
зования и науки, работодатели 
выбрали тех претендентов, ко-
торые набрали максимальное 
количество баллов в конкурсном 
отборе. Еще на четыре вакансии 
объявлен дополнительный кон-
курс. Всего заявки на участие 
прислали 243 преподавателя из 
разных уголков страны. Поми-
мо учителей начальных клас-
сов, наши школы в «глубинке» 
нуждаются в предметниках, ко-
торые вели бы математику, ино-
странные языки, русский язык и 
литературу, биологию, физику, 
химию, информатику, историю, 
обществознание.

Между тем в рамках регио-
нальной программы «Учитель 
Кузбасса» действуют меры под-
держки и для молодых специа-
листов. Например, тем, кто при-
шел работать в сельские школы, 
перечисляют единовременные 
выплаты: 30 тысяч рублей пола-
гается начинающим учителям с 
дипломами вузов и 20 тысяч ру-
блей – выпускникам колледжей 
или техникумов.

Одна судьба,  
одна история

Среди участков программы 
«Земский учитель» и Юлия Про-
кудина. Она приехала из Новоси-
бирска преподавать английский 
язык ученикам в Старопесте-
ревской средней общеобразова-
тельной школе (Беловский рай-
он). Юлии Алексеевне 29 лет, 
последние годы она работала в 
частной школе «Аврора». «Со-
временная сельская школа – не 
та, что была еще пару лет тому 
назад, – отмечает педагог. – Те-
перь в ней есть широкие возмож-
ности и техническая база, что и 
в городских учреждениях. Тем 

более интернет позволяет поль-
зоваться всеми ресурсами каж-
дому ученику и педагогу, в ка-
ком бы уголке страны они ни 
находились. Есть и другой важ-
ный момент, повлиявший на мое 
решение стать земским учите-
лем. Мой сын в нынешнем году 
пошел в первый класс. И когда 
я искала подходящую школу в 
Новосибирске, столкнулась вот 
с какой проблемой: все школы, 
которые меня устраивали, нахо-
дились слишком далеко. Доро-
га на уроки занимала бы у нас в 
районе часа, а обратно по проб-
кам – полтора часа. А та же част-
ная школа подразумевает не-
малую оплату – около двухсот 
пятидесяти тысяч рублей в год. 
В деревне же – всё рядом и бес-
платно».

Среди других преимуществ 
сельской школы Юлия Алек-
сеевна называет и численность 
класса. Так, в городском учеб-
ном заведении обычно около 30 
ребятишек, а в сельском – мак-
симум 16-18. «Считаю, что ка-
чество образования выше там, 
где учеников меньше, – говорит 
земский учитель. – Работа ста-
новится более адресной. И ре-
шить проблемы, например, ка-
сательно поведения, в камерной 
обстановке тоже гораздо проще».

Добавим, что сын Юлии Про-
кудиной теперь ученик Старо-
пестеревской школы. «Сейчас 
мы снимаем квартиру в Белове 
с последующим выкупом. Мил-
лион, который нам должны пе-
речислить до конца нынешнего 

года, как раз пойдет на покупку 
жилья», – поделилась планами 
Юлия Алексеевна.

Справедливости ради отме-
тим, что Кузбасс для молодого 
педагога – все-таки не чужби-
на, а малая Родина: ее родители 
живут в поселке Новый Городок. 
В свое время земский учитель 
окончила Кемеровский госуни-
верситет. Но судьба сложилась 
так, что Юлия Алексеевна сна-
чала уехала в Норильск, а по-
том перебралась в Новосибирск. 
«По условиям программы «Зем-
ский учитель» заявку можно 
подать только одну, в один ре-
гион, – уточняет наша земляч-
ка. – Сначала у меня было боль-

шое желание улететь на юг, в 
Краснодарский край – намёрз-
лась. Но все-таки приняла ре-
шение остаться в родных местах. 
Не секрет, что, оканчивая мест-
ный вуз, выпускники стараются  
уехать в мегаполисы, где каче-
ство жизни выше. Но лично я 
пришла к выводу, что не каж-
дый выдержит ритм города-мно-
гомиллионника. Например, на 
дорогу до работы в Новосибир-
ске я тратила полтора часа, и это 
только в одну сторону. К тому же 
далеко возила ребенка на трени-
ровки в спортивную школу. Сти-
мул, конечно, был (наш тренер 

– олимпийский чемпион по спор-
тивной гимнастике), но путь из-

рядно выматывал. А тут нам по-
везло: в Белове на День шахтера 
открылся прекрасный спортив-
ный комплекс «Металлург».

Сейчас в Старопестеревской 
школе идет ремонт по регио-
нальной программе «Моя новая 
школа». Учеников и педагогов на 
время приютила школа в посел-
ке Снежинский. Юлия Прокуди-
на сейчас там преподает англий-
ский язык в шестых, седьмых 
и восьмых классах, а также у 
седьмых ведет литературу. «От-
дельным пунктом в программе 
«Земский учитель» стоит много-
профильность, – уточняет Юлия 
Алексеевна. – У меня кроме ан-
глийского и литературы еще не-
мецкий и французский языки. 
Литература, немецкий и англий-
ский – багаж знаний из КемГУ, а 
французский – повышение ква-
лификации в Институте новых 
технологий в образовании».

Также Юлия Прокудина стала 
классным руководителем у ше-
стиклассников. Напомним, что 
с нынешнего года учителя будут 
получать надбавку за классное 
руководство – по восемь тысяч 
рублей.

Из номинантов  
в полноправные  
участники

Рассказала Юлия Прокуди-
на и о том, как она стала непо-
средственным участником про-
граммы «Земский учитель». 
«Сначала подала заявку на фе-
деральном сайте «Земский учи-
тель», – уточнила она. – А когда 
приехала в Белово к родителям, 
решила съездить в Кузбасский 
региональный институт повы-
шения квалификации и пере-
подготовки работников обра-
зования, чтобы лично отдать 
необходимый пакет документов, 
познакомиться с членами ко-
миссии. Затем со мной связалась 
региональный представитель, а 
в июле она сообщила, что я про-
шла конкурсный отбор».

Отметим, что при отборе кан-
дидатов эксперты учитывали и 
их профессиональные достиже-
ния. Например, в активе у Юлии 
Прокудиной – командировка на 
Мальту, каждый год она ездит 
на конференцию Go Global в Мо-
скву, оттачивает свое професси-
ональное мастерство на разных 
образовательных площадках. 
«Нужно идти в ногу со временем, 

– уверена педагог. – Ведь как 
многие представляют себе сель-
скую учительницу? Женщина с 
«химией» на голове и с крупны-
ми воланами на блузе, не гото-
вая впускать в свою жизнь что-
то новое. На деле же – всё иначе, 
поэтому не факт, что деревен-
ский педагог научит хуже, чем 
«продвинутая» учительница в 
городе. Как показывает практи-
ка, дети в сельской школе хоро-
шо сдают ГИА и ЕГЭ, а некото-
рые даже лучше выпускников из 
столицы».

Алена Смирнова.

В Кузбасс приехали работать учителя из разных регионов страны

 Весенний опыт тотальной «удалёнки» доказал, насколько важно ре-
альное присутствие учителя в классе. Фото Министерства образова-
ния и науки Кузбасса.

// кстати

КУДА И КАК  
ПОДАТЬ  
ДОКУМЕНТЫ?
«К участию в программе «Зем-
ский учитель» приглашаются 
педагоги до 55 лет, имеющие 
среднее профессиональное 
или высшее образование и от-
вечающие квалификационным 
требованиям. Также в проект 
могут включиться выпускники 
вузов, колледжей и технику-
мов этого года», – сообщает 
пресс-служба Министерства 
образования и науки Кузбасса.
Реализация программы рас-
считана на три года: с 2020-го 
по 2022-й. Подать документы 
можно лично или почтовым 
отправлением в Кузбасский 
региональный институт по-
вышения квалификации и 
переподготовки работников 
образования (адрес: 650070, 
г. Кемерово, ул. Заузелкова, 
д. 3 (контактный телефон: (8-
3842) 56-69-86).
Получить консультацию по 
вопросам программы «Зем-
ский учитель» желающие мо-
гут, позвонив в Министерство 
образования и науки Кузбас-
са по телефону (8-3842)  
36-37-29.
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Два «Дугласа» – одна судьба…

 Денис Жолобов, самый молодой участник экспедиции, у установленной таблички на самолете на 
горе Зеленой.

Поисковики выяснили фамилии всех, кто был в двух советских американских самолетах,  
упавших в Кузбассе 70 с лишним лет назад. И, найдя в горах первый самолет,  
прикрепили к его борту памятную табличку. И продолжают искать второй

Эти два самолета, прибыв во 
Вторую мировую вместе с други-
ми в СССР из Америки по ленд-
лизу, воюя с немцами (имея уже 
русские экипажи), встретив в 
1945-м Победу над Германией, 
пропали без вести потом – в ра-
бочих рейсах над Сибирью.

В момент катастроф помочь 
нашим летчикам было невоз-
можно. Позже до мест их кру-
шения в горах Кузнецкого Ала-
тау изредка случайно доходили 
охотники. По их координатам 
или с ними вместе потом прихо-
дили любопытные…

И, наконец, появились в 
Кузбассе те, кого истории о 
двух разбившихся самолетах-
«американцах» по-настоящему 
взяли за живое… И эта группа 
начала искать.

Чем закончились новые по-
иски самолетов? И как теперь 
не поверить в то, что пропав-
шие без вести летчики из свое-
го небытия, из небесного кори-
дора, разделяющего мир живых 
и мертвых… помогли поиску? И 
как энтузиасты смогли рекон-
струировать катастрофы, хотя 
акты комиссий, их расследовав-
ших, все еще закрыты? Об этом 
рассказывает Михаил Жолобов 
из Тисульского района. Это он и 
его друзья Алексей Рубцов, Ан-
дрей Кравченко и племянник 
Денис Жолобов первыми пошли 
в горы, чтобы довести дело Дол-
га и Памяти до конца.

Часть 1. Железом  
гремит война…

Грохот стих. Летевшая по 
небу звезда, задев гору Зеле-
ную (на севере Кузбасса, в Ти-
сульском районе), рассыпалась 
и оказалась самолетом. Дым по-
плыл над тайгой. Но большой 
пожар не занялся.

К самолету, местами обгорев-
шему, никто со старых золотых 
приисков, что были неподале-
ку, не пришел. Меж ними – горы, 
одна высотой аж 1500 метров, и 
вершины глушат любой удар, за-
крывают любую вспышку…

Самолет упал 3 сентября 1946 
года, но и на следующий день, и 
позже на конной тропе, что шла 
по Зеленой, соединяя прииски, 
так и не показалось никого.

– Скорее всего, уже выпал снег, 
– говорит мне Миша, листая 
съемку с горы Зеленой, показы-
вая красоту, но я больше вижу 
огромную трудность решенной 
задачи и еще больше – маршру-
та…

– Да, там 3–10 сентября снегу 
обычно уже по колено, не про-
ехать даже на коне, – пояснит 
мне на следующий день и Ген-
надий Фадиенко, старый охот-
ник Госпромхоза из поселка По-
луторник, гора Зеленая когда-то 
была «его» участком, он облом-
ки самолета впервые увидел в 
1973-м. – А как упал самолет, и 
его закрыло снегом… И сам са-
молет белый, с высоты не видать. 

А потом в начале апреля вылез 
из берлоги медведь – вот и по-
хороны… Да, самолет могли най-
ти только на следующий год. И 
с тех пор люди к нему приходи-
ли-уходили, и как-то всё на этом 
останавливалось. Я и сам чер-
нику там не раз собирал, там ее 
столько – всё синё… А ночь на Зе-
леной застанет, ложишься прямо 
так, от седла потники под голову, 
легкое одеяло на себя, смотришь 

– такие звёзды!
Шли годы. Самолет на Зе-

лёной всё реже имел и без того 
крайне редких гостей.

А потом и вовсе стали гово-
рить, поскольку координаты в 
народе забылись, что если кто 
ищет – то кружит, найти не мо-
жет. В общем, самолет пускает к 
себе не всех. А только тех, кто не 
просто верит, кто – сопережива-
ет…

– А мне еще в детстве сосед-ге-
олог рассказывал. Он ходил за 
золотым корнем на Водопадную, 
с нее и увидел вдалеке… крест. 
Понял: крест – это самолет, по-
шел к нему. Рассказывал, что са-
молет был почти цел: фюзеляж, 
два крыла. Мне переключатель 
большой, с большой ручкой, по-
казывал, с панели управления. 
Там не было отопления, потому 
и ручка была большая, под пер-
чатки рассчитана, – вспомина-
ет Миша. – А еще через годы, я 
уже туризмом и сплавом занял-
ся, мне в ГРП на карте показали: 
«Там – самолет».

А в 2013-м Мишу окончатель-
но притянула история двух быв-
ших американских самолетов, 
упавших в Кузбассе на Зеленой 
и южнее.

И, по крупицам собирая ин-
формацию от старожилов, узнав 
про то, что одна кемеровская 
экспедиция вернулась с Зеле-
ной, выяснив бортовой номер, 
Миша связался по интернету с 
поисковым отрядом «Трасса» (с 
Военно-инженерным институ-
том Сибирского федерального 
университета, Красноярск), ко-
торый по пути исторического 
перегона Аляска–Сибирь на ме-
стах авиакатастроф ставит па-

мятники. А там уже знали про 
«Бостон» и «Дуглас» (самолеты 
эти часто называют общим сло-
вом – «Дугласы». – Авт.), упав-
шие в Кузбассе, но не во время 
перегона, а в работе после вой-
ны, и тоже информацию про них 
искали.

И в июне 2016-го Миша с дру-
зьями и племянником ушли ис-
кать «Бостон» на Зеленой. Они 
пошли маршрутом вроде слу-
чайным – с востока. Но, похоже, 
по земле повторили тот курс, ко-
торым шел самолет…

– Мы пошли с поселка Приис-
ковый – на Зеленую. 140 кило-
метров был поход, – продолжа-
ет Миша. – Шли по заповеднику, 
без оружия. Сначала – спокойно. 
Потом чуть не сожрал медведь. 
Сидели, пили чай. У племянника 
упала ложечка, наклонился под-
нять, повернулся: «Медведь!» Я 
вскочил – и на медведицу побе-
жал, я так бежал, кричал, голос 
сорвал, чтобы поняла, что чело-
век, что – есть нас нельзя. А мед-
ведица уже шла в атаку. Я бежал 
на нее и видел даже, как у нее из 
носа течет... Думал – не разми-
немся. Я не тормозил, она – не 
тормозила. Казалось, долго, но 
на деле секунды три прошло, и 
она боком, боком, и разверну-
лась, с медвежонком двухгодо-
валым ушла… А мы с того дня 
шли и свистели, стучали, отпу-
гивая медведей. Везде – их сле-
ды.

А как вышли мы – прямо на 
самолет, уставшие, понявшие, 
что если выжил кто из летчиков, 
то как же идти и умирать в горах 
тяжело, страшно было… Мы сто-
яли у самолета и видели, сколько 
валяется запчастей. Нашли пу-
говицу. От планшета, с самоле-
та. Я ее подержал и назад береж-
но положил… А куски самолета 

– разбросаны на 200 метров. Но 
не от железок страшно. Страш-
но, что здесь погибли люди. И 
никто до сих пор про них ниче-
го не знает.

И мы прошли это место. Но 
каждый про себя понял, что вер-
нется, чтобы… помочь.

Потом, когда Миша после по-

хода снова вышел на краснояр-
ских поисковиков, на военного 
историка Вячеслава Филиппо-
ва, то услышал от него невероят-
ную весть! До того красноярцы, 
размышляя, какого ведомства 
мог быть самолет, предположи-
ли, что геодезического. Те само-
леты после войны занимались 
аэрофотосъемкой – для состав-
ления подробных карт Сибири 
в местах «белых пятен». И один 
из поисковиков «Трассы», по 
просьбе Филиппова, зашел в Но-
восибирское управление «Ин-
женерная геодезия».

– У них в музее оказал-
ся альбом, на одной из стра-
ниц – информация по этому са-
молету (что на горе Зеленой. 

– Авт.) – пояснил Филиппов. – 
«03.09.1946 в районе Кемерова 
трагически погиб весь экипаж… 
Паршутин Петр – командир, 
Иванов Иван Иванович – штур-
ман, 27.12.1913 г. рождения, 
Журавлев Н. – техник, Решет-
ников Семен Михайлович – ст. 
авиатехник, 1914 г. рождения, 
Головня Л.Н. – бортрадист». 
Самолет «А-20 «Бостон» «СССР 
Ф-216» был передан из Москов-
ского аэрофотосъемочного от-
ряда в Новосибирск, летел и не 
долетел…

Красноярские поисковики, 
поясняет дальше Миша, сей-
час считают: из Москвы само-
лет сначала прибыл в Красно-
ярск, где со времен АЛСИБа был 
крупный авиаузел. Там получил 
перераспределение в Новоси-
бирск. Вылетел и разбился.

…Кузбасские охотники Генна-
дий Фадиенко и Владислав По-
номарев (из Макарака, впервые 
увидевший место крушения еще 
в 1964-м) по разбросанным ча-
стям предполагают:

– Возможно, по пути самолет 
еще какую-то геодезическую 
съемку делал. Иначе мог бы 
пройти спокойно севернее, ми-
нуя наше среднегорье… А верши-
ну задел и…

– С юго-востока начал разва-
ливаться, упал на северо-западе.

– Он стукнулся меж двух вер-
шин, – поясняет Миша. – Одна 

вершина – 1300 метров, вторая 
– 1100, перевал – 1000 м. Сен-
тябрь, туман, чтобы пройти над 
перевалом, летчики и могли 
подняться до 1000 м и шоркну-
ли… (Карты с указанием высот 
еще составлялись. – Авт.)

И кроме тумана причин мог-
ло быть много. От приборов с 
американскими показателями в 
галлонах, футах, которые надо 
переводить в наши показатели, 
до… магнитной аномалии…

И по экипажу и пассажиру Ре-
шетникову, которые наверня-
ка воевали, пока информации 
больше нет. Хотя… Сайт «Под-
виг народа» упоминает о Петре 
Паршутине, дважды ордено-
носце. Один из подвигов он со-
вершил в 1943-м как раз на са-
молете «Бостон»! Командир 
разбитого «Бостона», тяжелора-
неный, приказал экипажу пры-
гать, сам прыгнул с парашютом. 
А Паршутин взял управление на 
себя и смог посадить самолет! И 
хотя, по данным ЦАМО, Паршу-
тин пропал без вести в феврале  
1945-го в Германии, кто знает, 
ошибки бывают, вдруг летчик 
тогда выжил и погиб позже – в 
наших горах?

В августе 2019-го Михаил 
Жолобов (член Кемеровского 
отделения РГО) с товарищами 
снова пришли на Зелёную. При-
несли табличку с фамилиями 
погибших. Ее, скинувшись, за-
казывали в кемеровском риту-
альном агентстве.

И все еще крепкий в уцелев-
ших местах борт, прижатый к 
земле проросшими в дыры бе-
резками, казалось, их ждал, под-
рагивая, словно волнуясь, на 
всегда сильном там ветру.

Не имея опыта установки 
табличек, проделывая ножом 
первое отверстие для крепле-
ния, Миша сломал нож. Осталь-
ные три отверстия дались лег-
че. Словно самолет понял, что к 
чему…

И вот табличка – на борту.
– Паршутин, Иванов, Жу-

равлев, Решетников, Головня, – 
прочитали вслух, прощаясь. И 
ушли на другой далекий хребет 

– искать второй самолет.
…На Зеленой царит привычная 

тишина. Но со стороны самолета, 
выигравшего самую страшную в 
мире войну, изредка гремит ме-
талл.

Старые охотники говорят:
– Когда медвежата наедаются 

черники, они там играют…
Лариса Максименко.

P.S. Продолжение истории 
– о крушении второго самоле-
та, о том, как летчик был связан 
со Сталиным, читайте в номере 
«Кузбасса» за 24 сентября.

P.P.S. В мае 2020-го на Зеле-
ную пришла еще одна экспеди-
ция – со священниками из Кеме-
рова. Они отслужили литию по 
погибшему экипажу. Зимой туда 
поднимут Поклонный крест…
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// хорошее дело

Книжки как витаминки

 Больничные клоуны могут устроить перформанс и под 
окнами больницы. Фото Кирилла Чащина.

Курс рассчитан на ребят начальной школы и их 
родителей, состоит он из восьми занятий. Каждая 
неделя – новое занятие, которое погружает юно-
го любителя палеонтологии в настоящее научное 
приключение. При посещении всех занятий участ-
ник тренинга сможет получить подарок – бесплат-
ную поездку на раскопки в деревню Шестаково.

На необычных занятиях школьники узна-
ют версии вымирания динозавров, смогут при-
коснуться к настоящим костям древних ящеров 

и окаменелостям, изучат древнюю породу в им-
провизированных раскопках, создадут мини-ма-
кет Шестаковского палеоландшафта, изготовят 
динозавра в технике скрапбукинг.

Подробности можно узнать по телефону  
(8-3842) 75-22-45.

Материалы полосы подготовила  
Анна Тимощук.

– Назиля, как появилась идея о создании таких 
литературных уголков?

– Идея у нас возникла после того, как мы выпусти-
ли серию аудиосказок для ребят, которые проходят ле-
чение в больницах. Потом был выпуск серии красивых 
открыток с любимыми персонажами – больничными 
клоунами. Всё это «богатство» мы оставляли в отделе-
ниях после того, как приходили к детям. А потом поду-
мали: клоуны приходят в больницу и на какое-то вре-
мя меняют атмосферу. Было бы здорово, если бы что-то 
и после нашего ухода оставалось, приносило радость и 
в наше отсутствие. Например, чтобы ребятишки могли 
читать книжки. Помогло еще и то, что нам удалось вы-
играть президентский грант, после которого и возник 
наш большой проект «Солнце на ладонях».

– Вам нужна еще какая-то помощь? 
– Конечно, было бы здорово и людей объединить, ко-

торые хотят поделиться любимой книжкой. Мы рады 
будем всем, кто захочет поучаствовать в этом проекте. 
К слову, первыми к нам подключились давние друзья 

– детская библиотека имени Береснева и лично Вера 
Юрьевна Никитина (она координирует точку сбора ли-
тературы, которая при библиотеке же и открылась).

Сейчас у нас две точки сбора. Одна – в библиотеке, 
на бульваре Строителей, 7 (там уже собрано более 70 
книг), а вторая – в нашем доме клоунов.

– Где появились ваши первые стеллажи с книга-
ми?

– В многопрофильной больнице и детском отделении 
областной больницы приняли по два шкафа с книга-
ми и открытками. Мы благодарили их, как первых от-
кликнувшихся. А они – нас.

– Планируете еще где-то размещаться?
– Хочется попробовать распространить такую прак-

тику и на другие больницы – не обязательно в городе 
Кемерово, но и в области. Именно в те, которые больше 
всего нуждаются в литературе.

– Какие книги вы принимаете?
– В приоритете, конечно, книжки новые. Потому что 

это все-таки больница, всё стерильно. Это не наша при-
хоть, такие правила. Кто-то заказывает через «Лаби-
ринт», недорогие экземпляры можно посмотреть в ма-

газинах «Фикс Прайс». Но и подержанные издания в 
очень хорошем состоянии тоже принимаем. Принести 
можно любую книжку. Пусть это будет одна, недорогая, 
но та, которой хочется делиться. Мы не просим кучу 
книг – мы просим теплоты. Уникальная библиотека 
может собраться таким образом.

– А чем занимаются сегодня больничные клоу-
ны, ведь в больницы в данный период не попасть?

– Сегодня положение наших любимых медиков очень 
тяжелое, они заняты совсем другими делами. И мы не 
посещаем отделения, выкручиваемся, как можем. При-
носим открытки, собираем книжки, на своей странице 
в Инстаграме выкладываем мастер-классы, индивиду-
ально посещаем ребятишек с нарушениями здоровья. 
Для онкологического диспансера организовали пер-
формансы под окнами больницы – дети со второго эта-
жа хорошо видят, как прыгают клоуны возле окошек. И 
с нетерпением ждем снятия ограничений и возобновле-
ния нашей деятельности.

Между собой мы, конечно, встречаемся, так как 
скоро будет спектакль в рамках реализации проек-
та «Солнце на ладонях» при поддержке Фонда прези-
дентских грантов. Это бэби-спектакль «О том, где жи-
вет красота» для малышей до четырех лет. Он о дружбе 
и принятии себя. Режиссером выступила я. Кстати, с 
апреля нынешнего года у нас есть свой клоунский до-
мик, где мы можем собираться, репетировать, хранить 
реквизит и костюмы. Это знаковое для нас событие.

У нас есть мечта, причем вполне осуществимая. Что-
бы в больницы к детям ходили не только клоуны, но и 
сказочники. И если кто-то не готов пробовать себя в 
роли клоуна, то наверняка найдутся люди, которые с 
большим удовольствием будут читать сказки ребятне. 
Мы приглашаем всех желающих в ряды сказочников и 
в ряды мастериц (записи интересных мастер-классов 
тоже очень нужны). Мы рады единомышленникам и 
любой помощи.

От редакции. Подробности можно узнать у Назили 
Синюковой, директора, учредителя и больничного кло-
уна АНО СКРД «Больничная клоунада «Витамин-К», 
по телефону 8-908-951-58-43.

Кемеровский театр-студия Дмитрия Поля-
кова отработал и ввел в расписание формат 
интеллектуальных игр «Крокодил». Сама 
игра очень контактная, развивающая и ве-

селая. Она направлена на умение с помощью своей 
смекалки объяснить команде за короткий период 
времени слова, предлагаемые ведущими.

Ближайший «раунд» игры ожидается 29 сентя-
бря (можно отправить заявку по телефону 8-913-
285-69-49). Пройдет она в семейном формате, кото-
рый оказался очень удачным.

А первая встреча произошла еще в августе – для 
семей с детьми от девяти лет. И следующие после 
легкой заряжающей разминки два часа игры участ-
ники стремились к полному взаимопониманию и 
победе. Всего было три тура, в первом из которых 
нужно было объяснить своей команде загаданное 
слово без использования однокоренных слов. А по-
том для объяснения загаданного слова в ход шла 
уже пантомима. Она привела в восторг всех участ-
ников. Ведь здесь может быть задействовано всё 
тело. А можно и одним пальцем изобразить нечто 
извивающееся, и неиссякаемый фонтан ассоциаций 
от команды наконец доберется до сути: «Змея? Что-
то вьётся? Червяк!»

– «Семейный крокодил» – это авторский проект 
Натальи Гарбузовой совместно с нашим театром-сту-
дией. Изначально нам очень хотелось создать про-
странство, в котором родители и дети могут увидеть 
друг друга в новых обстоятельствах, испытать целый 
спектр эмоций на пути к общей цели и удивить друг 
друга своими возможностями. Создать встречу, ко-
торую они бы могли ещё долго вспоминать и обсуж-
дать в своем теплом кругу. Интересно было видеть, 
как постепенно ранее незнакомые участники начи-
нают поддерживать друг друга, как уходит стеснение, 
а на смену ему приходит азарт, – рассказал Дмитрий 
Поляков, директор театра-студии.

«Крокодил» – уникальная возможность прове-
рить, насколько ты понимаешь своего ребенка или 
родителя. От этого, по сути, и будет зависеть победа.

// это интересно

Палеонтологический тренинг
В Кузбасском государственном краеведческом музее стартовал новый 
сезон интенсив-курса о динозаврах, живших когда-то на территории 
нашего региона.

// развивающие игры

«Крокодил»  
всем угодилВ детских отделениях кемеров-

ских больниц начали появляться 
литературные уголки. Книжки 
для ребятишек, проходящих ле-
чение, – способ отвлечься, оку-
нуться в мир сказок и удивитель-
ных приключений. Инициаторы 
создания таких зон для чтения – 
известные в городе больничные 
клоуны. Назиля Синюкова, ди-
ректор, учредитель и больничный 
клоун АНО СКРД «Больничная 
клоунада «Витамин-К»,  
рассказала подробнее об этом 
добром и очень нужном деле.
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// хоккей с мячом

И снова флаги  
в гости к нам

 // спринт-новости

 28 февраля 1978 года. Кемерово, стадион «Химик». Сборная СССР – победитель  
IV международного турнира на призы газеты «Советская Россия». Первый ряд (слева 
направо): Георгий Канарейкин, Сергей Лазарев, Геннадий Шишков, Леонид Палладий, 
Владимир Плавунов, Александр Першин. Второй ряд: Юрий Гаврилов, Александр 
Рычагов, Владимир Тарасевич, Валерий Эйхвальд, Сергей Ломанов, Валерий Бочков, 
Евгений Горбачёв, Леонид Лобачёв, Владимир Янко, Николай Усольцев.

В столице Кузбасса планируют провести самые престижные  
международные турниры

ЛЁГКАЯ  
АТЛЕТИКА
Кузбасские спортсмены 
заработали две серебря-
ные и одну бронзовую 
медали на чемпионате 
России в Челябинске.

Беловчанин Анатолий 
Рыбаков показал второй ре-
зультат в беге на 5000 метров 

– 13 минут 40,25 секунды. Наш 
земляк уступил только Влади-
миру Никитину из Пермского 
края, который финишировал 
со временем 13.33,67.

Наша землячка Кристина 
Королева-Полтавец заработала 
«серебро» в прыжках в высоту, 
преодолев планку на отметке 
«188 см». Спортсменка, пости-
гавшая азы «королевы спорта» 
в многоборье, опередила 
олимпийскую чемпионку-2012 
Анну Чичерову (185 см). Пер-
венствовала в споре высотниц 
трёхкратная чемпионка мира 
Мария Ласицкене – 192 см.

В этом же виде программы 
уроженец Анжеро-Судженска 
Матвей Рудник замкнул тройку 
призеров – 2 м 19 см. Кемеров-
чанин Никита Высочин фини-
шировал шестым в финальном 
забеге на 400 метров  
с барьерами – 51,74 секунды.

В первенстве страны  
среди юниоров не старше  
23 лет вторую сумму в деся-
тиборье набрал кузбассовец 
Игорь Хамедов – 6964 очка.

ФУТБОЛ
В субботу, 19 сентября, 
состоятся заключитель-
ные матчи «гладкого» 
чемпионата Кузбасса.

В высшей лиге областно-
го первенства соперничают 
восемь коллективов. На пред-
варительном этапе команды 
проведут по семь матчей, а 
затем продолжат борьбу за 
первое-четвертое и пятое-
восьмое места.

В топ-квартете в один 
круг сыграют «Распадская 
УК» (Новокузнецк), «Рас-
падская» (Междуреченск), 
ФК «Новокузнецк» и «Заря-
СУЭК» (Ленинск-Кузнецкий). 
Участники «утешительного» 
финала – «Кузбасс-СШОР» 
(Кемерово), «Шахтёр» (Про-
копьевск), «Междуречье» 
(Междуреченск) и «Заря-УОР» 
(Ленинск-Кузнецкий).

Заключительный этап 
чемпионата Кузбасса начнётся 
в субботу, 26 сентября.

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
В понедельник, 21 сен-
тября, новокузнецкий 
«Металлург» проведёт с 
ХК «Тамбов» первый до-
машний матч в чемпио-
нате Высшей хоккейной 
лиги.

Игра состоится на новой 
арене «Кузнецкий лёд», что в 
Центральном районе города. 
В ходе стартовой домашней 
сессии сезона «сталевары» 
сойдутся также с воронежским 
«Бураном» (23 сентября) и «Ро-
стовом» из Ростова-на-Дону 
(25 сентября). Матчи пройдут 
без болельщиков.

В первых турах «регу-
лярки» коллектив Леонида 
Тамбиева одержал гостевые 
победы, переиграв ангарский 
«Ермак» (4:2) и красноярский 
«Сокол» (2:0).

Андрей Тарков.

Как уже сообщала наша газета, губер-
натор Сергей Цивилев во время встречи с 
министром спорта РФ Олегом Матыцином 
заявил, что наш регион претендует на про-
ведение самых престижных международ-
ных турниров по хоккею с мячом: Кубка 
мира-2021 среди клубов и мужского чемпи-
оната мира-2022.

Арена будущих соревнований – ледовый 
дворец спорта «Кузбасс», который строят на 
Притомском проспекте областного центра. 
Сегодня готовность объекта составляет бо-
лее 40 процентов. Стадион на шесть тысяч 
зрителей планируют сдать в эксплуатацию 
в следующем году, накануне 300-летия от-
крытия Кузнецкого угольного бассейна.

Напомним: у нашего региона богатые 
традиции организации международных и 
отечественных соревнований по русскому 
хоккею во всех возрастных группах, в том 
числе самой младшей для хоккеистов де-
сяти-одиннадцати лет, игравших на этапах 
Сибирской детской лиги.

Любители спорта с ностальгией вспоми-
нают духоподъёмную атмосферу турниров, 
особенно во время исполнения гимна на-
шей страны, переполненные трибуны, когда 
в тесноте, но не в обиде, дружеское общение 
с земляками и болельщиками из других го-
родов.

«Малый»  
чемпионат мира-1978

В феврале 1978 года в Кемерове состо-
ялся IV международный турнир по хок-
кею с мячом на призы газеты «Советская 
Россия». Столица Кузбасса впервые при-
нимала «малый» чемпионат мира с участи-
ем сборных СССР, Швеции, Финляндии и 
Норвегии.

Второй турнир на призы «Советской 
России» прошёл в нашем городе в 1984 году, 
а в 2007-м в Кемерове состоялся чемпионат 
мира, признанный лучшим в истории вида 
спорта. Во всех этих трёх турнирах первен-
ствовала отечественная дружина.

Накануне открытия IV турнира на призы 
«Советской России», 23 февраля 1978 года, 
сборная Финляндии провела на стадионе 
«Химик» товарищескую встречу с «Кузбас-
сом». Из-за сильной оттепели (+ 5 градусов) 
команды сыграли два тайма по 30 минут.

В составе кемеровчан вышли на лёд хок-
кеисты сборной СССР Евгений Горбачёв, 
Юрий Лизавин (оба – «Динамо», Москва), 
Виталий Савлук («Енисей», Красноярск), 
Александр Рычагов («Старт», Горький) и 
Сергей Семёнов («Локомотив», Иркутск).

Все голы десять тысяч болельщиков 
увидели во втором тайме: финны поразили 
ворота хозяев на 35-й и 38-й минутах, а под 
занавес матча Юрий Лизавин и наш земляк 
Сергей Лихачёв восстановили равновесие – 
2:2.

На следующий день, 24 февраля, состо-
ялось торжественное открытие турнира, 
вызвавшего огромный интерес в Кузбассе: 
три матча сборной СССР собрали на рекон-
струированном стадионе «Химик» без ма-
лого сто тысяч болельщиков.

Отечественная дружина под руковод-
ством легендарного тренера Василия Тро-
фимова и Анатолия Мельникова заняла 
первое место, одержав победы над коман-
дами Норвегии (6:1), Финляндии (5:1) 
и Швеции (6:4). В составе победителей  

сыграл нападающий «Кузбасса» Николай 
Усольцев, выходивший на замену в матчах 
с Норвегией и Швецией.

Первым бомбардиром соревнований 
стал Сергей Ломанов (7 забитых мячей). 
Лучшие в отдельных амплуа: вратарь – 
Сергей Лазарев (СССР), защитник – Ярмо 
Хаависто (Финляндия), полузащитник – 
капитан сборной СССР Владимир Плаву-
нов, нападающий – Торбьерн Эк (Швеция).

Специальный приз нашей газеты полу-
чил наставник победителей – заслужен-
ный тренер СССР Василий Дмитриевич 
Трофимов. Он возглавлял национальную 
команду на восьми победных чемпионатах 
мира. Трофимов – основоположник тре-
нерской школы в русском хоккее.

Знак качества
Газета «Кузбасс» опубликовала заметку 

о турнире спортивного комментатора Цен-
трального телевидения и Всесоюзного ра-
дио Игоря Зорина. Вот несколько строк из 
нее:

«Стадион «Химик» выглядит прекрасно. 
Показывать матчи по хоккею с мячом с это-
го стадиона удобно. Приятно, что во время 

реконструкции здесь предусмотрели спе-
циальные площадки для телекамер.

А какое освещение на стадионе! Чудо! 
1800 люкс! К сожалению, пока такого све-
та нет ни на одном стадионе страны. Если 
бы спортивным сооружениям присваива-
ли Знак качества, то кемеровский стадион 
«Химик» достоин его.

Когда идёшь по городу, каждая витрина, 
каждая тумба напоминает о турнире. Кеме-
ровчане великолепно подготовились к со-
ревнованиям. Сколько сувениров, призов, 
программок! Чувствуется, что турнир был 
объектом заботы не только одного города, 
но и области».

Тренер сборной Финляндии Олави Вар-
ма отметил в интервью нашей газете:

– Уже давно чувствую в своём образо-
вании крупный пробел. Я совсем не знаю 
русского языка. На турнире в Кемерове пе-
реводчики научили меня довольно снос-
но выговаривать три слова по-русски. Во-
первых – «можно». В контексте с ним уже 
по-фински я говорю своим игрокам: можно 
выиграть у любой команды, главное – на-
строиться…

Второе слово – «спасибо». Мои хоккеи-
сты знают его прекрасно. Мы все сказали 
большое русское «спасибо» сибирским бо-
лельщикам за гостеприимство и большую 
поддержку.

Третье же слово – «здорово» – я узнал в 
день отъезда. Думаю, что все игроки сбор-
ной Суоми присоединятся к моему мне-
нию: кемеровский турнир прошёл здорово!

Солидарен был с финским коллегой на-
ставник сборной Швеции Хокан Сундин: 
«В Кемерове живут подлинные любители 
хоккея с мячом. Организаторы соревнова-
ний сделали всё возможное, чтобы здесь 
состоялся настоящий праздник нашей за-
мечательной игры».

Наверняка и будущие ледовые баталии 
на льду нового спорткомплекса «Кузбасс» 
порадуют болельщиков красивой игрой 
и незабываемой атмосферой спортивного 
праздника.

Вадим Антонов.

 Эмблема «малого» чемпионата 
мира-1978 в Кемерове.
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За себя, сына, мужа замолвили слово…

 Идёт приём и прямая линия в онлайн-режиме.

«А я в Голландию 
хочу!»

ИК-44 – колония строгого 
режима. Сейчас в ней 874 осуж-
дённых. Трудоустроено только 
153 человека. Есть разные про-
изводства – от изготовления 
больших мусорных контейне-
ров до ремонта автомобилей. 
Но, к сожалению, мало зака-
зов. Однако в ближайшее вре-
мя в колонии планируется от-
крытие швейного цеха. Так что 
«сидельцев» (то есть сидящих 
без дела, безработных) станет 
меньше. Хотя далеко не каждый 
заключённый горит желанием 
трудиться, чтобы, к примеру, 
помогать своим семьям или по-
гашать предъявленные иски по-
терпевшим.

А вот осуждённый Олег С. ис-
кренне озабочен, что в колонию 
ещё не поступили исковые доку-
менты о выплате материального 
вреда потерпевшей стороне.

– Будет ли влиять на реше-
ние об условно-досрочном осво-
бождении непогашенный иск? – 
спросил мужчина.

– Безусловно, будет, – следует 
ответ от Ирины Хохловой. – Так 
что надо незамедлительно при-
нять все меры, чтобы началось 
погашение исковой суммы.

А здесь уже и работа сотруд-
ников колонии. Их запросы, 
звонки, помощь в трудоустрой-
стве осуждённого. Не запреща-
ется выплачивать долг по иску 
и родственникам осуждённо-
го. Если, конечно, они захотят и 
смогут.

Судя по настроению Олега, 
близкие от него не отказались. 
И сам он сделает всё, чтобы за-
служить УДО.

Следующий вопрос – от дру-
гого человека. И по глазам (из-
за маски видны только они), и 
по голосу понятно, что Артём А. 
молод. Спрашивает:

– Могу ли я после освобож-
дения получить гражданство 
другой страны? Например, Гол-
ландии, где более лояльно отно-
сятся к наркотикам?

Судим Артём именно за нар-
котики. Срок наказания истекает 
в 2024 году. Но желание уехать за 
границу есть уже сегодня.

– Любая страна не раздаёт 
гражданство направо и налево, 

– говорят организаторы приёма.
– А просто выезд по Шенген-

ской визе возможен? Могу я по-
лучить такую визу? Раньше, до 

осуждения, у меня была госте-
вая. Я посетил Грецию.

Подумалось: вот и путеше-
ствовал бы парень, а не зани-
мался дурью. Но ведь и сейчас, 
отбывая немалый срок, думает, 
как бы уехать туда, где за нарко-
тики не закроют.

– Пока не будет снят админи-
стративный надзор и не погаше-
на судимость, о переезде не сто-
ит думать, – объяснили Артёму.

Получит он и официальный 
ответ. Как и все другие осуждён-
ные, задавшие свои вопросы. Да-
да, именно с вопросами пришли 
они на онлайн-приём. Жалоб на 
условия содержания не было.

Спрашивали про амнистию. 
Многие ведь надеялись, что бу-
дет она в нынешнем году – в свя-
зи с 75-летием Победы в Вели-
кой Отечественной войне.

– Об амнистии, если она будет, 
вы узнаете первыми, – последо-
вал ответ. – Пока же информа-
ции о ней в средствах массовой 
информации нет.

А молодой осуждённый по 
имени Давид поинтересовался 
поправками в Российскую Кон-
ституцию. Хотя о них велись в 
зоне и устные беседы, и радио-
трансляции. Да и в библиотеке 
все новости по поправкам мож-
но было прочесть.

– У меня дел было много. Не 
дошёл я до поправок, – признал-
ся Давид. Руководство коло-
нии пообещало, что доведут до 
осуждённого сведения об изме-
нениях в Конституции.

Очередной актуальный во-
прос:

– Знаю, что на воле ужесточи-
ли наказание за АУЕ. А как будут 
наказывать за АУЕ в зоне?

Напомним, расшифровыва-
ется эта аббревиатура как «аре-
стантское уголовное единство». 
Или есть такое прочтение: «аре-
стантский уклад един». Недавно 
АУЕ было признано экстремист-
ским движением. Максималь-
ное наказание активистам АУЕ 

– до 12 лет лишения свободы и 
штраф до 700 тысяч рублей. А 
«ауешникам» на зоне могут при-
бавить новую статью к уже име-
ющейся.

Видеосвязь – хорошо, 
а длительные  
свидания – лучше!

После онлайн-приёма без пе-
рерыва началась прямая линия. 
Звонки в основном от жён осуж-
дённых и матерей. Разговор 
они начинали с одного вопроса: 
«Когда возобновятся длитель-
ные свидания?».

Уполномоченный по правам 
человека Зоя Николаевна Воло-
шина напомнила, что с 24 мар-
та этого года у нас в регионе был 
введён режим повышенной го-
товности в борьбе с коронавиру-
сом. Именно поэтому приоста-
новлены длительные свидания 
в учреждениях ГУФСИН. Но 
связь-то с родными не прерва-
на. Есть краткосрочные свида-
ния, пишутся письма. В том чис-
ле и электронные. А ещё во всех 
колониях налажена телефонная 
видеосвязь. Счёт проведенных 
видеозвонков уже превысил ты-
сячу.

Кто-то из позвонивших и со-
скучившихся женщин благода-
рит за новость о видеозвонках, 
а кто-то утверждает, что видео-
звонки не для всех. Вот кон-
кретный пример одной семьи: с 
мужем не только длительного 
свидания с прошлого года нет, 
но и видеосвидания по телефону 
тоже. Почему? Вскоре выясняет-
ся, что муж этой женщины сам 
отказался писать заявление на 
видеоразговоры. Ему достаточ-
но просто телефонного звонка.

А ещё одна жена пережива-
ет, что уже четыре дня нет от-
вета от мужа по электронке. Что 
случилось? И вновь ответ готов 

уже через несколько минут. Он – 
от сотрудников той колонии, где 
мужчина отбывает наказание. 
Суть ответа: ждите письма, ваш 
муж обдумывает своё электрон-
ное сообщение. Чтобы словом 
вас не ранить, не обидеть. И сви-
дания с ним, конечно, будут. Но 
пока точной даты встречи нет. 
Надо набраться терпения и по-
нять, что карантин в зонах – во 
благо их контингента. Чтобы не 
заболели. Ведь коронавирус на 
воле ещё не сошел на нет.

Вместе с вопросами поступа-
ют предложения:

– Можно ведь отсутствие дли-
тельных свиданий заменить, к 
примеру, увеличением веса по-
сылки. К двадцати положенным 
килограммам добавить ещё не-
сколько. Мой сын любит читать. 
Просит передать ему книги.

Но в каждой колонии есть би-
блиотеки. И выбор книг разно-
образный: от классиков до со-
временных писателей.

У Артёма (так сына зовут) лю-
бимый писатель – Михаил Бул-
гаков. И его книги в библиотеке 
колонии есть. Кажется, успокои-
лась мама. И словами организа-
торов прямой линии, и тем, что 
на днях была на краткосрочном 
свидании с сыном. Ему 21 год. 
Осуждён за покушение на сбыт 
наркотиков. Просит маму про-
стить его. Она, конечно, прости-
ла. Довольна, что Артём многое 
понял, осознал, что наркотики 
приносят не доход, а только беду.

В колонии Артём руково-
дит музыкальным ансамблем. 
Играет на гитаре, поёт. И чита-
ет, конечно. А ещё волнуется за 
здоровье мамы. Ей пришлось 
уволиться с работы, а дочке – се-
стре Артёма – пойти работать.

В общем, за каждым телефон-
ным звонком по прямой линии 
была своя, особая судьба.

Анна Николаевна, например, 
переживает за здоровье мужа, 
отбывающего наказание в коло-
нии-поселении. Сюда он попал 
за то, что неоднократно был пья-
ным за рулём.

– Аварии, слава Богу, не слу-
чилось. Никто по вине мужа не 
пострадал. А вот сам он страда-
ет. У него астма, инвалидность 
3-й группы. После очередного 
приступа отвезли в районную 
больницу. Лечащий врач гово-
рит, что в их больнице нет таких 
препаратов, которые бы помог-
ли моему мужу. А вот в больнице 
при ИК-5 есть. Можно перевести 
туда мужа?

Решить этот вопрос момен-
тально, конечно, нельзя. Но и 
самой Анне Николаевне задаёт-
ся вопрос:

– Что же вы раньше так не опе-
кали мужа? Почему не просле-
дили, чтобы пьяным не садился 
за руль? Да и вообще, какой ал-
коголь с его-то заболеванием?!

– Я всё понимаю, – глубокий 
вздох по ту сторону трубки. – Но 
сейчас-то, пожалуйста, вы помо-
гите.

Взволнованное «Помогите!» 
прозвучало и от беловчанки 
Юлии Сергеевны.

– Мой сын сейчас в СИЗО. Но 
его оговорил виновник убий-

ства. Один суд по делу моего 
сына состоялся. Суд продлит-
ся, так как в следствии много 
нестыковок. Да, я не сижу сло-
жа руки. Пишу, звоню во все ин-
станции. Откуда-то уже полу-
чаю ответы. Надеюсь, что и вы 
не оставите нас…

Живёт эта семья в одном из 
беловских посёлков. Сыну, об-
виняемому в преступлении в ка-
честве соучастника, 22 года. Но 
он уже муж и отец двух детей. 
Семья, как говорит мама, хоро-
шая, дружная. Была… А сейчас 
молодая жена подозреваемого 
просто в отчаянье: «На меня все 
показывают пальцем, шепчутся 
в спину. Хоть уезжай из посёл-
ка».

Человека нельзя считать пре-
ступником, даже если он си-
дит на скамье подсудимых. 
Приговор-то ещё не вынесен. И 
решение суда может быть оправ-
дательным. Но, как говорится, 
на каждый роток не накинешь 
платок. Убийство 20-летней де-
вушки случилось в июне этого 
года, а разговоры не утихли.

– Я хорошо знаю своего сына. 
Он не преступник. Он жертва 
оговорок. Настоящий убийца 
уже признал это…

А вот другой случай. Вина 
мужа Елены И. была доказа-
на. За убийство сначала отбы-
вал наказание в колонии строго-
го режима, а сейчас, уже к концу 
срока, – в колонии-поселении. 
Елена ждёт мужа уже почти во-
семь лет.

– Жалко, что длительные сви-
дания приостановлены из-за 
пандемии. Дети по папе тоже со-
скучились.

Два сына этого папы – школь-
ники. На них Елена получила 40 
тысяч рублей. Да, это те самые 
летние выплаты на детей до 16 
лет. Поистине спасательный 
круг в условиях пандемии.

Ещё у одной позвонившей 
женщины, соскучившейся по 
длительным свиданиям, вось-
милетний сын пошёл в школу.

– Я и о сыне забочусь, и о муже 
не забываю, – сама себя похва-
лила женщина. Комментарии за 
вами, уважаемые читатели.

На очереди ещё один звонок. 
От кемеровчанки. Её сын в ко-
лонии строгого режима. За нар-
котики. Срок наказания – один-
надцать лет.

– Нельзя ли перевести сына на 
участок при этой колонии? Там 
другие условия.

Да, есть при этой колонии 
участок, функционирующий 
как исправительный центр. Там 
люди, можно сказать, сами себя 
контролируют, уезжая на работу 
и с работы самостоятельно. Но 
не все осуждённые могут пре-
тендовать на такие условия. Сын 
кемеровчанки – не может. Он от-
был ещё небольшой срок из сво-
его наказания строгого режима.

Таким ответом кемеровчанка, 
судя по её голосу, осталась недо-
вольна.

Но большинство из звонив-
ших на прямую линию сказали: 
«Спасибо!». Уже за то, что их услы- 
шали.

Галина Бабанакова.

В стенах управления ГУФСИН России  
по Кемеровской области – Кузбассу  
в онлайн-режиме в один день прошли при-
ём осуждённых исправительной колонии №44 
(г. Белово) и прямая линия с родственниками 
осуждённых из разных колоний. И приём на 
расстоянии, и в буквальном смысле горячую 
линию вели уполномоченный по правам чело-
века в Кузбассе Зоя Волошина, председатель 
общественной наблюдательной комиссии  
Тамара Дружинина и помощник начальника 
Кузбасского ГУФСИН по соблюдению  
прав человека Ирина Хохлова.
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// личный опыт

Пряность, достойная королей

// советы эксперта

Озимый лук: сорт определяет урожай

 Михаил Сенников доволен результатом сортоиспытания. Фото 
областной детской эколого-биологической станции (Кемерово).

Озимый лук прочно вошёл  
в набор культур, выращива-
емых кузбасскими садово-
дами. Ежегодно мы видим 
примеры невиданных уро-
жаев и… горьких разочаро-
ваний. Разберём вопрос  
«по полочкам».

Для озимой посадки годятся либо 
очень мелкие луковички – овсюжка, диа-
метром не более 7 мм, либо специальные 
сорта. Овсюжку редко купишь в магази-
не (точнее, не всегда успеешь: как толь-
ко появляется, её тут же разбирают), а 
вот специальные нестрелкующиеся сорта 
присутствуют на рынке в полной мере. 
Именно способность не стрелковаться 
делает эти сорта пригодными для под-
зимней посадки.

Так на какие же сорта стоит обратить 
первостепенное внимание?

«Трой» – масса луковицы до 200 г, су-
хого вещества до 12%, лёжкость до 8 ме-
сяцев.

«Радар» – масса луковицы до 180 г, су-
хого вещества до 11%, лёжкость до 7 ме-
сяцев.

«Форум» – масса луковицы до 170 г, су-
хого вещества до 9%, лёжкость до 5 меся-
цев.

«Шекспир» – масса луковицы до  
150 г, сухого вещества до 12%, лёжкость 
до 8 месяцев.

«Сеншу» – масса луковицы до 140 г, су-
хого вещества до 10,5%, лёжкость до 6 ме-
сяцев.

И конечно, само преимущество выра-
щивания лука в озимой культуре неоспо-
римо, сами посудите:

• озимый лук вызревает на месяц рань-
ше ярового;

• озимый лук уходит от луковой мухи 
и пероноспороза;

• выращивая озимый лук, мы осво-
бождаем драгоценное весеннее время и 
почву в начале-середине июля, когда по-
сле уборки репки можно посеять редьку-
дайкон или сидераты;

• озимый лук более мягкий на вкус и 
при хорошей просушке отлично хранится.

Агротехника озимого лука предельно 
проста:

– готовим грядку за неделю до посадки 
лука, заправляя её любым комплексным 
удобрением, например Цибулей;

– высаживаем севок с период с 25 сен-
тября по 25 октября, предварительно за-
мочив его в растворе любого биопрепара-
та с фунгицидным эффектом (например, 
в Споробактерине). Это для того, чтобы 
сформировать ризосферный иммунитет у 
лука на начальном этапе.

Важно! Глубина посадки должна быть 
такой, чтобы луковица полностью ушла 
в землю; расстояние между луковицами – 
3 см, междурядье – не менее 20 см;

– после посадки мульчируем лук лю-
бым органическим материалом, напри-

мер, сорванными бархатцами или мор-
ковной ботвой. Главное – чтобы эту 
мульчу можно было легко убрать весной, 
так как она служит только в качестве сне-
гозадержателя и снегоразрыхлителя.

– весной, как только появятся ростки 
лука, убираем мульчу и выращиваем ози-
мый лук как обычный.

И еще важный момент. Не впадайте в 
панику, если из-за тёплой осени или ран-
ней посадки ваш лук прорастёт. Листочки 
могут и обмёрзнуть, но лук не замёрзнет, 
поскольку, укоренившись, он уже точно 
не погибнет!

Владислав Кундасёв,
агроном.

// кстати

Друзья, если у вас есть насущные вопросы, присылайте их на адрес редакции га-
зеты «Кузбасс» (г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28), задавайте по телефону «Горячей 
линии» компании «Успех» в Кемерове (8-3842-768-568) или на WhatsApp 8-9043-
768-568. Для получения быстрого ответа ищите «Консультант Садовода» в соцсетях 
«ВКонтакте» и «Одноклассники». Архив передачи «Консультант Садовода» вы може-
те найти на Ютуб-канале «Консультант Садовода». А свежие выпуски передач смо-
трите на канале «Кузбасс 1HD».

С чего начать?
На рассаду базилик можно 

высевать с конца апреля – нача-
ла мая. «Если планируется пе-
ресадка в теплые теплицы, сеем 
раньше, а если хотим высажи-
вать в открытый грунт, можно 
посев сдвинуть к первой полови-
не мая, – уточняет Наталья Иг-
натьева, заведующая биологиче-
ским отделом областной детской 
эколого-биологической станции 
(г. Кемерово). – Главное – вы-
саживать, когда пройдет угроза 
возвратных июньских замороз-
ков. Для лучшей приживаемо-
сти грядки на неделю прикрыва-
ем белым агроволокном. Кроме 
того, мы накрываем и свои рас-
садные ящики после посева: так 
задерживаем влагу, предотвра-
щаем возможную гибель неж-
ных ростков, если вдруг забудем 
вовремя полить».

Полиэтилен снимается, как 
только взойдут все семена. К 
слову, благодаря парниковым 
условиям прорастают они бы-
стро.

«Урожай базилика можно со-
бирать в течение всего лета, – 
добавляет эксперт. – Как толь-
ко появится четыре-пять пар 
листьев, растения можно сре-
зать над уровнем нижних почек 
(иными словами, прищепить). 
Тогда оно очень быстро нарастит 
новые боковые побеги, следова-
тельно, повысится урожайность. 
На протяжении всего сезона 

нужно отрезать небольшие по-
беги или собирать отдельные 
листочки. При должном уходе 
базилик будет легко отращивать 
новые побеги». 

Конкурс среднеспелых
По уже сложившейся тра-

диции, нынешним летом юн-
наты кемеровской станции 
продолжили участие в проек-
те «Малая Тимирязевка» и по 
заданию агрофирмы «Семко-
Юниор» провели конкурсное 

сортоиспытание сортов бази-
лика.

«Как и многие приправы, ба-
зилик способствует активиза-
ции пищеварительной системы, 
возбуждает аппетит, – расска-
зывает 15-летний исследователь 
Михаил Сенников. – К тому же 
базилик очень полезная куль-
тура: в нем содержится много 
витаминов. А еще он обладает 
бактерицидными, противогриб-
ковыми и дезинфицирующими 
свойствами. Родиной базили-
ка считается Южная Азия. Его 
ботаническое название проис-
ходит от латинского «базилия», 
что означает королевское рас-
тение, растение, достойное ко-
ролей. Греки называли базилик 
«королем приправ».

Несмотря на свое южное про-
исхождение, пряность с успе-

хом может выращиваться и в Си-
бири. «Успех хорошего урожая 
даже в северных регионах опре-
деляется правильным подбором 
сортов, – подчеркивает Михаил. 

– Их на сегодняшний момент из-
вестно множество, они отлича-
ются по форме листа, по цвету, 
по вкусовым и ароматическим 
свойствам. Официально в Госу-
дарственном реестре селекцион-
ных достижений, допущенных к 
использованию в 2020 году, за-
фиксировано 108 сортов базили-
ка. В нашем опыте участвовали 
четыре среднеспелых: «Ред Ру-
бин», «Рози», «Мединет» и «Си-
амская королева» (уточним, что 
все семена произведены компа-
нией «Семко»). Два сорта – «Ред 
Рубин» и «Рози» – зарегистри-
рованы в Госреестре с 2008-го и 
2010 года соответственно. «Ме-
динет» и «Сиамская королева» – 
сорта новые и не внесены в дан-
ный документ».

Каждый сорт хорош 
по-своему

Важно отметить, что базилик 
не требует каких-то особых ус-
ловий выращивания, достаточ-
но вовремя осуществлять про-
полку, полив, рыхление.

«При одинаковом уходе мы 
наблюдали значительные раз-
личия в скорости роста и раз-
вития сортов, – констатиру-
ет юннат. – Первым прижился 
и тронулся в рост сорт зелено-
го цвета «Мединет». Именно он 
успел образовать максималь-
ный урожай: более 800 граммов 
с одного квадратного метра. Со-
рта фиолетового цвета «Ред Ру-
бин» и «Рози» дали урожай поч-
ти в два раза меньше. А вот очень 
красивый двуцветный зелено-

фиолетовый сорт «Сиамская ко-
ролева» развивался очень мед-
ленно, с той же площади делянок 
мы собрали всего чуть более 
трехсот граммов. К тому же за-
метили, что как только похоло-
дало и увеличилась влажность 
воздуха, сорта с зелеными ли-
стьями стали поражаться гриб-
ковыми заболеваниями: на ли-
стьях появились черные пятна. 
В то время как фиолетовые со-
рта радовали глаз и выглядели 
очень аппетитно. Учитывая это, 
можно порекомендовать для вы-
ращивания зеленых сортов вы-
бирать наиболее жаркий и сухой 
период нашего лета, как прави-
ло, вторую половину июня – на-
чало июля».

Оценивая сорта по качеству, 
вкусу и аромату зелени, ребята 
и педагоги убедились, что каж-
дый сорт неповторим и име-
ет свои достоинства. И каждый, 
как говорится, на любителя. На-
пример, запах сорта «Ред Рубин» 
напоминает гвоздичный, а у со-
рта «Мединет» такой аромат во-
обще очень силен. Острый вкус, 
перечный аромат характерен 
для сорта «Рози». А вот запах 
сорта «Сиамская королева» по-
разил изящным анисовым от-
тенком, за что и понравился 
большинству дегустаторов.

«Исходя из результатов со-
ртоиспытания, мы теперь точ-
но знаем, что любителям этой 
«королевской приправы» можно 
смело браться за выращивание 
культуры даже в условиях Си-
бири. И не стоит ограничивать 
выбор каким-то одним сортом: 
взяв несколько, можно насла-
диться разнообразием вкусов и 
ароматов», – советует Михаил 
Сенников.

Алена Смирнова.

Стоит один раз в жизни почувствовать  
неповторимый запах базилика, чтобы потом 
безошибочно узнавать его присутствие,  
например, в тех же салатах.  
Это растение никого не оставит равнодушным.
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Золотая осень! Золотые скидки на шубы!
До 70 % на всё! 

Кировская фабрика «Меха Вятки» объявляет о первых осенних рас-
продажах с золотыми скидками на весь ассортимент до 70 %! С наши-
ми ценами вы без вреда для семейного бюджета сможете позволить 
себе любую шубу (и норковую в том числе!) даже в период пандемии!  
Только на этой распродаже вас ждут настоящие русские шубы «Меха Вят-
ки» по себестоимости!

ü натуральные норковые шубы от 23000 рублей!
ü мутоновые шубы от 9900 рублей!
ü каракуль, астраган, овчина кёрли.
ü меховые шапки.
Вы пенсионер, работник бюджетной сферы или студент? Купить нашу 

шубу может позволить себе каждый благодаря программе рассрочки  
«0-0-36» напрямую от фабрики:

любую шубу можно приобрести в рассрочку на срок до 36 месяцев. Без 
первоначального взноса и без переплаты! Шубу забираете сразу! 

Но и это не всё:

ü Каждому покупателю шапка из меха норки или овчины в подарок!
ü Действует акция по обмену старой шубы на новую (с доплатой)! 
На распродаже представлена новая коллекция 2020-2021 модельного 

года. Широкий ассортимент представлен моделями классического покроя, 
которые подойдут женщинам,  ценящим меховые традиции, а также совре-
менными изысканными решениями, способными подчеркнуть образ лю-
бой модницы. В наличии широкий цветовой спектр изделий, полный раз-
мерный ряд от 38 до 72 размера.

Качество: шубы отшиваются по ГОСТу из отечественного сырья высшей 
категории. Шубы сертифицированы, снабжены контрольно-идентифика-
ционными знаками (чипами). В 2018 году шубы фабрики «Меха Вятки» по-
лучили знак качества «Сто лучших товаров России». Предоставляется га-
рантия на все изделия.

Вырежи данную статью – принеси на выставку и получи дополнительную 
скидку: на норковую шубу – 500 рублей, на мутоновую – 200 рублей.

С 25 по 27 сентября, Кемерово, Дворец молодежи,  
ул. Рукавишникова, 15, с 10 до 19 часов.

Все подробности Вы можете получить на нашем сайте: meha-vyatka.ru или по телефону 
бесплатной горячей линии – 8-800-222-24-15.

Рассрочку предоставляет ИП Манылов Д.В. 

С каждым днем растет потребность в древесине. Лесов 
вырубается все больше. 

Труженики лесного хозяйства области с удовлетворением 
и энтузиазмом встретили Указ Президиума Верховного Со-
вета СССР об установлении праздника Дня работников леса.

В настоящее время усилия лесоводов направлены на ре-
шение ряда очень важных задач. Главные из них: надо рас-
ширять работы по восстановлению лесов на вырубаемых 
площадях, не допускать перерубов расчетной лесосеки в 
лесодефицитных районах, создавать базисные питомники. 
Многое нужно сделать, чтобы по-хозяйски пользоваться 
лесом, полнее брать все его богатства.

А.Калинин,
начальник управления лесного хозяйства.

День работников леса, как видно из публикации полувековой 
давности, уже тогда воспринимался как один из важнейших в 
числе «профессиональных дат». 13 августа 1966 года был при-
нят Указ Президиума Верховного Совета СССР об установлении 
данного праздника, а в 1980 году Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР «О праздничных и памятных днях» подтверж-
дено его празднование в третье воскресенье сентября.
Масштабные задачи охраны лесных насаждений и сейчас 
стоят перед работниками отрасли. Как сообщила пресс-
служба АПК, к примеру, в рамках Всероссийской акции «Со-
храним лес» в Кузбассе в 2020 году планируется высадить 
208 тысяч деревьев ценных хвойных и лиственных пород на 
землях лесного фонда, а также очистить от захламленности 
4,5 га лесных насаждений.

Оксана Сохарева.
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